

13 DE DICIEMBRE, 2017



PRIMERAS PLANAS



Promete AMLO \$3,600 a ninis



Termina año sin fiscales ni auditor



Se cuadruplicó el envío de capitales de mexicanos al exterior



Arrancan las precampañas



Senado devolverá con 12 ajustes la ley de seguridad



AMLO reitera: ofrecerá amnistía a delincuentes



El PRD minimiza “agandalle” del PAN



Anticipan eleve hoy la Fed su tasa de interés



Ley Fintech se atora en comisiones



INE pone ojo a *El Bronco* por firmas y... por cuentas chuecas



Mario Delgado integra Comisión de Hacienda, pero no le paga al SAT



El Senado ajusta Ley de Seguridad



No más ¡VIOLENCIA!



PRI y *rebeldes*: va ley de seguridad



El chavismo acapara todo el poder en las municipales

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Embargan las cuentas bancarias de la Universidad Pedagógica Nacional plantel Zitácuaro Zitácuaro, Mich.- Derivado de un juicio por despido injustificado, cinco ex trabajadores de la **Universidad Pedagógica Nacional**, a través de su abogado, embargaron las cuentas bancarias de la institución educativa. El laudo de la escuela con los ex empleados asciende a 900 mil pesos. (**Periódico el despertar.com**)

Implementación de diversos métodos educativos han permitido a la Upenech transformar el entorno indígena

Chihuahua.- En materia de educación intercultural, escritura rarámuri e intervención educativa, son algunas de las últimas investigaciones que se ha concretado por académicos y estudiantes de la **UPNECh**; señalan que estos proyectos son parte de las estrategias que desarrolla la institución para incidir en la transformación de diversos entornos sociales, en especial el indígena. (**El Sol de Parral.com.mx**)

Editarán libros de primaria en las 4 lenguas originarias de Chihuahua

Chihuahua.- La **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)** y Servicios Educativos del Estado de Chihuahua (SEECH) trabajan de la mano en un proyecto para la elaboración de programas y libros de texto para alumnos y maestros de primaria en las cuatro lenguas originarias del Estado: rarámuri, guarijío, pima y tepehuano. (**Amanece Chihuahua.gob.mx**)

Capacitan a maestros del Cobat para mejorar en Planea

Tamaulipas.- (...) Por ese motivo, reiteró que el Cobat firmará un convenio con la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) y con la **Universidad Pedagógica Nacional (UPN)** para que a partir del próximo mes de enero los maestros puedan asistir a los cursos de preparación pedagógica en estas instituciones. (**El diario de Victoria.com**)

En sesión de Consejo Universitario deberá la UNAM aprobar presupuesto (La Jornada, p. 39)

Estudiante del IPN desarrolla tratamiento contra pancreatitis (La Jornada, p. 38)

Alumna de la UABC, quien es actriz, denuncia acoso (La Jornada, p. 13)

Aclaración (El Sol de México, p. 8)

“No toleraremos que vengan a decirnos qué hacer” (El Sol de México, p. 8)

SECTOR EDUCATIVO

AMLO dejará sin efecto la Reforma Educativa (El Financiero, p. PP, 46 y 47)

Pide UNESCO rescatar la arquitectura de las escuelas (El Sol de México, p. 12)

Piden privacia de niños en tragedia (Excelsior, p. 37)

Alumnos reciben atención psicológica (Excelsior, p. 37)

SNTE /CNTE

Obtienen jubilación 300 maestros de Baja California (La Jornada, p. 30)

Por "error", aumentan al doble ISR a los profesores de Colima (La Jornada, p. 30)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	ZITÁCUARO	WWW.PERIODICOELDESPERTAR.COM

Embargan las cuentas bancarias de la **Universidad Pedagógica Nacional** plantel Zitácuaro

Zitácuaro, Mich.- Derivado de un juicio por despido injustificado, cinco ex trabajadores de la **Universidad Pedagógica Nacional**, a través de su abogado, embargaron las cuentas bancarias de la institución educativa. El laudo de la escuela con los ex empleados asciende a 900 mil pesos.

En entrevista para El Despertar, el abogado Joel Vera Terrazas, representante de los ex trabajadores, informó que esta acción que realizó pone en un escenario complicado y complejo a la institución. Explicando que se trata de un laudo por 900 mil pesos que se debe a los trabajadores, por lo cual se están embargando las cuentas bancarias.

El abogado indicó que ya existía un arreglo entre ambas partes, pero los representantes de la institución trataron de sorprender a los trabajadores. “Sin embargo vamos a darle continuidad para que se ejecute el laudo, ya se notificó a la institución, al banco y vamos a seguir luchando porque respeten los derechos de los trabajadores”.

Es importante señalar que así como la **UPN**, hay instituciones que se encuentran envueltas en actos de corrupción y tienen quebradas a las escuelas, por ende están con problemas laborales y ponen en un tema delicado a los planteles, porque se puede paralizar el funcionamiento de la escuela, al no haber trámite de documentos, certificados, por el hecho de que no pueden hacer uso de los recursos económicos.

Recalcó que el problema data de la dirección anterior de la institución, sin embargo la directiva actual tiene que responder y esta obligada a denunciar todos los desvíos de recursos que haya habido y de estos despidos injustificados, que hoy el tiempo le está dando la razón a cinco trabajadores que ganaron su juicio. “Si la escuela sigue dejando de pagar, el laudo seguirá creciendo”.

Finalmente Vera Terrazas lanzó un mensaje a la fuente patronal de toda empresa o institución: “Todas las dependencias deben respetar los derechos laborales de los trabajadores, deben respetar las prestaciones y dejar de ser tiranos como patrones”.

<https://www.periodicoeldespertar.com/zitacuaro/embargan-las-cuentas-bancarias-de-la-universidad-pedagogica-nacional-plantel-zitacuaro/>

El Sol de Parral

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	LOCAL	WWW.ELSOLDEPARRAL.COM.MX

Implementación de diversos métodos educativos han permitido a la **Upenech** transformar el entorno indígena

Chihuahua.- En materia de educación intercultural, escritura rarámuri e intervención educativa, son algunas de las últimas investigaciones que se ha concretado por académicos y estudiantes de la **UPENECh**; señalan que estos proyectos son parte de las estrategias que desarrolla la institución para incidir en la transformación de diversos entornos sociales, en especial el indígena.

De acuerdo con sus últimas investigaciones, la **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua** está desarrollando metodologías académicas para comprender y solucionar problemas en el campo educativo, por lo que trabaja particularmente en proyectos que inciden en el tema étnico.

Con respecto al trabajo académico de la unidad local, donde la coordinación de investigación está a cargo del profesor César Noel Poblano Guzmán, son varios proyectos de aplicación que a través de intervenciones se han concretado gracias a la implementación de diversos métodos educativos, los cuales van en función de la interculturalidad que se pretende estudiar.

Por citar algunos, el académico mencionó el titulado como “La educación intercultural desde la voz de los agentes educativos”.

Mismo que resulta ser un estudio que se desarrolla en Jalisco, Chiapas, Chihuahua y Guanajuato, donde por medio de un análisis comparativo de las condiciones, se llevan a cabo procesos educativos en medios de interculturalidad indígena.

También está el proyecto de intervención “Adquisición de la lectoescritura en adultos Rarámuris” el cual, que además de ser una investigación, también considera la implementación de actividades encaminadas a fortalecer la lectoescritura en personas del albergue de San Andrés y el Cereso, radicadas en esta localidad.

Ponencias como “Epistemología de la Intervención Educativa” y “Genealogía de la decolonialidad en el pueblo Rarámuri”, también han sido expuestas dentro de la línea de las investigaciones que se han realizado, mismas que dan cuenta de los rasgos metodológicos en los trabajos de carácter étnico.

Finalmente, Poblano Guzmán indicó que emplear la investigación y la intervención como estrategias para generar conocimiento e incidir en la transformación de los diversos entornos sociales es parte fundamental de las metas de la Universidad, y en torno a ello continuarán más trabajos en este sentido.

<https://www.elsoldeparral.com.mx/local/implementacion-de-diversos-metodos-educativos-han-permitido-a-la-upenech-transformar-el-entorno-indigena>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	NOTICIAS	WWW.AMANECECHIHUAHUA.GOB.MX

Editarán libros de primaria en las 4 lenguas originarias de Chihuahua

Chihuahua.- La **Universidad Pedagógica Nacional del Estado de Chihuahua (UPNECH)** y Servicios Educativos del Estado de Chihuahua (SEECH) trabajan de la mano en un proyecto para la elaboración de programas y libros de texto para alumnos y maestros de primaria en las cuatro lenguas originarias del Estado: rarámuri, guarijío, pima y tepehuano.

Lo anterior, luego de que el pasado viernes 8 de diciembre se llevó a cabo la clausura de un curso en Lenguas Indígenas, cuyos participantes se involucrarán en la elaboración de dichos textos.

La **UPNECH** es actualmente la Administradora de los Recursos de los Programas de Lenguas Indígenas, en coordinación con el Departamento de Educación Indígena de SEECH, por lo que la Universidad será la encargada de integrar los esfuerzos hacia la creación de los libros de texto en beneficio de los niños y niñas indígenas en el Estado.

“Es un acto de justicia y reparación del daño para los 4 pueblos originarios del Estado, además, es un derecho humano aprender a partir de su propia cultura”, afirmó durante un mensaje en la clausura de curso de lenguas, la rectora de la **UPNECH**, Victoria Esperanza Chavira Rodríguez.

Agregó que un grupo colegiado de la **UPNECH** acudirá a las comunidades a nutrirse de los usos y costumbres para que los libros estén ilustrados con fotos de locales, juegos y dinámicas propias.

Chihuahua es pionero a nivel nacional en este proyecto, que para agosto de 2018 tendrá listo el material pedagógico de los alumnos y maestros de primero y segundo grado de Primaria.

En la clausura del curso en lenguas originarias acudieron la rectora de **UPNECH**, Manuel Arias Delgado, director General de SEECH, Armando Rey Manríquez de la Dirección de Gestión e Innovación Educativa, Rafael González, jefe del Departamento de Educación Indígena, Migrante y Menonita, así como Pedro Rubio Molina, secretario académico de **UPNECH**.

El curso fue tomado por 40 personas representantes de diversas comunidades, quienes ayudarán a sentar las bases de lo que serán los libros de texto para primero y segundo grado de Educación Primaria, tanto para alumnos como maestros, en las 4 lenguas indígenas del Estado.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	NOTICIAS	WWW.ELDIARIODEVICTORIA.COM

Capacitan a maestros del Cobat para mejorar en Planea

Cd. Victoria, Tam.- Tras los bajos resultados que los estudiantes de media superior obtuvieron en la más reciente prueba Planea, la Dirección General del Colegio de Bachilleres de Tamaulipas (Cobat) recurrió al apoyo de instituciones superiores para capacitar a los docentes y que estén en mejores condiciones pedagógicas para enseñar a los alumnos.

Según explicó César Guerra Montalvo, se trata de cursos de capacitación que tienen como fin mejorar la práctica educativa de los maestros que imparten clases de matemáticas y lenguaje o español en los planteles Cobat.

El Director General de esta institución mencionó que estas acciones de capacitación son una herramienta para mejorar el desempeño de los estudiantes y su permanencia escolar en las instituciones, bajo términos de calidad educativa.

“Ya hubo cambio de Rector de la UAT y eso hace que se firme un convenio y no nada más con él, sino también con la Universidad Pedagógica, eso lo vamos a hacer porque para el mes de enero vienen las capacitaciones, podemos tener un ingeniero civil excelente pero si no tiene la pedagogía entonces es muy complicado que salgan adelante”.

Por este motivo, reiteró que el Cobat firmará un convenio con la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT) y con la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) para que a partir del próximo mes de enero los maestros puedan asistir a los cursos de preparación pedagógica en estas instituciones.

“Es parte de lo que estamos haciendo, aparte de lo de matemáticas digital a través de dispositivos móviles para reforzar la enseñanza de Matemáticas entre los estudiantes, también estamos trabajando con los docentes, porque podemos tener un buen ingeniero civil al frente del grupo, pero si no conoce bien la técnica pedagógica no servirá de mucho”.

Explicó el funcionario educativo que estas acciones responden al compromiso que el Cobat mantiene en el sentido de lograr ubicar a esta institución de media superior entre las mejores en el país, y por ello se están echando a andar estrategias académicas que les permitan mejorar indicadores escolares y optimizar su práctica educativa con calidad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	39

En sesión de Consejo Universitario deberá la UNAM aprobar presupuesto

■ JOSÉ ANTONIO ROMÁN

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) deberá aprobar hoy en sesión de Consejo Universitario su presupuesto para 2018, integrado por 43 mil millones de pesos, de los cuales poco más de 38 mil provienen de subsidio del gobierno federal, y los 5 mil millones restantes de ingresos propios, generados esencialmente por la prestación de servicios a la iniciativa privada y dependencias públicas.

En la sesión, que desde temprano se realizará en las instalaciones del Palacio de la Antigua Escuela de Medicina, en el Centro Histórico de Ciudad de México, también serán presentadas las propuestas para nombrar a cinco profesores eméritos de la Universidad Nacional Autónoma de México, entre los cuales están el ex rector Juan Ramón de la Fuente, el abogado y jurista Diego Valadés y la historiadora, investigadora y académica Gisela von Wobeser Hoepfner.

El nombramiento de profesor o investigador emérito es el más alto reconocimiento académico que entrega la UNAM, desde 1941. “Son profesores o investigadores eméritos, aquellos a quienes la universidad honre con dicha designación por haberle prestado cuando menos 30 años de servicios, con gran dedicación y haber realizado una obra de valía excepcional”, de acuerdo con los artículos 82 del Estatuto General y 33 del Estatuto del Personal Académico.

En la orden del día del Consejo Universitario, también está la creación de la Escuela Nacional Estudios Superiores (ENES) campus Juriquilla, en el estado de Querétaro, en el que se pretende se impartan un total de seis licenciaturas, tres de ellas – Tecnologías, Ciencias de la Tierra y la Neurobiología– en un primero momento.

Más adelante, se pretende que también se impartan las licenciaturas en Matemáticas Aplicadas, Energías Renovables, y Fisioterapia y Desarrollo de Prótesis.

De hecho, el proyecto inició desde hace varios meses, pero será el Consejo Universitario de la UNAM el órgano encargado de su fundación oficial y el nombramiento de su director.

De acuerdo a la propuesta, se buscará en un principio que la ENES en Querétaro de cabida a unos 400 estudiantes, y alcanzar en los próximos años una capacidad máxima de mil 500 alumnos.

Otra de los puntos a tratar es aprobar que la licenciatura de Administración de Archivos y Gestión Documental, que actualmente se imparte de manera presencial en la Universidad Nacional Autónoma de México campus Morelia, pasará a ser de modalidad a distancia.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	38

Estudiante del IPN desarrolla tratamiento contra pancreatitis

DE LA REDACCIÓN

La Academia Mexicana de Cirugía entregó un reconocimiento al estudiante de la Escuela Superior de Medicina (ESM) del Instituto Politécnico Nacional (IPN) Constantino Cristhian Reyes Fernández, quien obtuvo el segundo lugar en el VIII Concurso Interuniversitario de Cirugía con el trabajo titulado Manejo oportuno del síndrome de disfunción multiorgánica en pancreatitis aguda.

El estudio que expuso ante los miembros de la academia es producto de un año de trabajo en el área de urgencias de un hospital general de zona del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Trata de la atención que se debe dar a personas con pancreatitis aguda para evitar que por su afección se desarrollen complicaciones como el síndrome de distrés respiratorio y lesión renal aguda.

Reyes Fernández compitió con 125 estudiantes de distintas escuelas y facultades del país.

El estudio incluyó los casos de 30 pacientes, a los cuales se les dio tratamiento adrenérgico para disminuir la producción de unas sustancia llamadas cimógenos, que son las que lesionan a nivel general el páncreas, así se evitó que desarrollaran disfunciones orgánicas como el distrés respiratorio agudo. Asimismo, se dio un manejo intensivo con líquidos para evitar la lesión renal.

“De 30 pacientes a los que se dio el tratamiento 18 tuvieron una respuesta favorable, lo cual consideramos que abre nuevas expectativas para el tratamiento, ya que por lo general al llegar estos pacientes a la sala de urgencias se brinda tratamiento para el dolor y se valoran para cirugía, pero la estabilización oportuna ayuda a prevenir las disfunciones mencionadas”.

Cristhian Reyes reconoció la calidad académica de la Escuela Superior de Medicina y expresó que el premio obtenido lo motiva para seguir participando en este tipo de concursos, tanto nacionales como internacionales. “Adoro la medicina y si en algún momento tuviera que volver a elegir qué estudiar volvería a seleccionar esta carrera”, concluyó.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	POLÍTICA	13

Alumna de la UABC, quien es actriz, denuncia acoso

■ ANTONIO HERAS

Corresponsal

Mexicali, BC.

Alicia Quiñones, estudiante de humanidades de la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) y actriz que participó en la película *Las Elegidas*, de David Pablos (2015), por la cual fue nominada al premio Ariel a mejor coactuación femenina, denunció ante el rector Juan Manuel Ocegueda que fue víctima de acoso a manos del personal de seguridad del *campus* Tijuana, cuando acudió a realizar un pago a la caja de la institución.

Quiñones aseguró que un guardia pretendió tocarla y la agredió verbalmente, mientras Rosendo Antúnez, empleado de la casa de estudios y hermano del jefe de Recursos Humanos de la UABC, Eladio Antúnez, le tomó fotografías

La actriz sostuvo que la agresión ocurrió la tarde del lunes pasado en instalaciones de la UABC en Tijuana, donde, dijo, no recibió auxilio alguno para presentar una queja ante autoridades del área administrativa de la Facultad de Humanidades ni de la vicerrectoría.

Quiñones pidió a Ocegueda asegurar su integridad física, pues sale de clases a las 22 horas.


 El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	MÉXICO	8

ACLARACIÓN

EL SOL DE MÉXICO
SR. DIRECTOR EDITORIAL

PRESENTE

En relación a la nota publicada el 12 de diciembre en dicho diario, la UAM precisa que:

En noviembre pasado esta casa de estudios entregó a la ASF la documentación debidamente certificada señalada en el Pliego de Observaciones que suponía la existencia de “un probable daño o perjuicio a la Hacienda Pública Federal por \$253’099,912.00”, recursos que se encuentran depositados en las cuentas bancarias de la institución, como parte de su patrimonio. La Universidad considera aclarada y solventada la supuesta irregularidad.

Reiteramos, el reintegro de los recursos, de acuerdo con lo previsto en la Ley Orgánica de la Universidad y en la propia Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria, causaría un daño al patrimonio de esta institución, lo cual podría ser sancionable en términos del artículo 114 fracciones I y IV de la misma Ley Federal. Esto nada tiene que ver con las aseveraciones en el sentido de que “Se niega la UAM a devolver 253 mdp” o “Congela UAM dinero para obras en campus”.

Tampoco es verdad que el Colegio Académico reunido el 31 de octubre de este año haya decidido no devolver el recurso a la TESOFE, sino que determinó que no existe irregularidad para sancionar, debido a que se comprobó que no se causó daño al patrimonio institucional.

ATENTAMENTE

Sandra Licona

Directora de Comunicación Social

Universidad Autónoma

Metropolitana

*** Aclaración resumida por cuestiones de espacio

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	MÉXICO	8

EDUARDO PEÑALOSA - RECTOR DE LA UAM

“NO TOLERAREMOS QUE VENGAN A DECIRNOS QUÉ HACER”

Afirmó que las universidades deben autorregularse en sus finanzas, y no aceptar intervención externa

POR ALEJANDRO SUÁREZ

Ante los problemas financieros por los que pasan 24 universidades estatales, se debe apostar por la autorregulación y castigo a los responsables de posibles dispendios, pero no permitir la entrada de agentes externos, ya que eso pone en riesgo la autonomía de las instituciones educativas, afirmó Eduardo Peñalosa, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM).

“Creo que hay que hacer auditorías internas. Creo que podemos hacerlas muy bien, un análisis de en qué situación estamos, cuáles son las características de cada universidad. No debemos tener tolerancia a que un tercero venga a decirnos qué hacer, porque es abrir una puerta que luego no podríamos cerrar”, afirmó Peñalosa en entrevista con *El Sol de México*.

■ ¿Cómo ve la situación de estas universidades que están prácticamente en quiebra técnica?

Es una situación donde las universidades de los estados cuentan con presupuesto igual a cero, con las arcas vacías. Esto es algo que complica mucho, porque estamos hablando que, según cálculos, más de 200 mil estudiantes sufrirían el impacto. No es aceptable que se esté en esta situación y se ponga en riesgo a estos 200 mil jóvenes, sea la universidad que sea.



CORTESÍA

■ El Gobierno federal ha apoyado a las universidades pero el problema persiste, ¿qué se puede hacer para resolverlo de fondo?

Las tres actividades de las universidades (docencia, investigación y laboral) se ven afectadas. Pienso que lo que se requiere, aunque suene simple, es suministrar el dinero que se necesita. Sabemos que, para funcionar, las universidades requieren de recursos mínimos. No podemos tener a nuestros profesores sin salario. Lo primero que se requiere es el apoyo sin consideraciones.

En segundo lugar, se requeriría un apoyo desde adentro de los gastos que pueden ser inadecuados.

El tercer elemento esencial que tenemos es reforzar la autonomía para

“Vienen fuerzas políticas y golpeteos en todos los sentidos y la universidad no escapará al impacto”

evitar la intromisión de instancias ajenas, como pueden ser gobiernos, ya sea federal o estatal, o el Poder Legislativo.

■ Respecto a esto último, hay quien propone hacer auditorías externas, ¿ve factible esto sin afectar la autonomía?

Creo que hay que hacer auditorías internas. Creo que podemos hacerlas muy bien, un análisis de en qué situación estamos, cuáles son las características de cada universidad. No debemos de tener tolerancia a que un tercero venga a decirnos qué hacer, porque es abrir una puerta que luego no podríamos cerrar.

■ Una de las razones del problema

son las pensiones, ¿cómo resolverlo considerando la posición de los sindicatos?

El tema del retiro es un tema muy sensible. Este problema en algunos estados se está convirtiendo en problema de liquidez.

■ ¿En la UAM cómo están en este tema?

En la UAM tenemos ese gran pendiente. Una de las cosas que tenemos en la cabeza es tener bolsas específicas para el tema de las pensiones. Que haya bolsas para que nosotros como trabajadores podamos generar con cuotas y que al mismo tiempo podamos pedirle apoyo a la Federación para que a partir de este ahorro, también lo haga.

■ ¿Esta solución sería factible para universidades más pequeñas?

Hay casos de éxito. Siempre la investigación comparada entre las universidades es muy valiosa. Puedo mencionar algunas universidades que no están en quiebra y tienen esquemas de jubilación donde el gobierno estatal y federal aportan una parte, pero tienen bolsas muy importantes, y hay que analizarlos en un foro.

■ 2018 viene con retos y problemas, ¿qué esperar para las finanzas de las universidades?

Viene fuerte, viene feo, viene complicado, hay que estar alertas, tratar de atender a las comunidades, tratar de prevenimos, de tener provisiones del tipo político.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	2	PP, 46 Y 47

**REGISTRO EN MORENA
AMLO DEJARÍA SIN
EFECTO LA REFORMA
EDUCATIVA, SI GANA**

ANDRÉS MANUEL López Obrador oficializó ayer su registro como precandidato presidencial por Morena. Con ello, afianza su interés de competir, por tercera ocasión, por la Presidencia de México. Informó que mañana presentará a los 16 integrantes de su equipo y que, de llegar a la Presidencia, echaría abajo la reforma educativa. "Revertiré los efectos de la mal llamada reforma educativa", dijo.

Oficial: AMLO, por revertir reforma educativa y dar amnistía al narco

Además plantea sueldo a *ninis*, Guardia Nacional, descentralizar el gobierno...

➔ Y promete pensión al doble para adultos mayores, becas y no más impuestos

RIVELINO RUEDA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	2	PP, 46 Y 47

Andrés Manuel López Obrador oficializó su intención de ser candidato presidencial de Morena, con lo que dio el primer paso para competir por tercera vez por la Presidencia de la República.

Lanzó una serie de propuestas entre las que destacan: echar abajo la reforma educativa, dar un sueldo a jóvenes que no estudian ni trabajan, crear una Guardia Nacional y la amnistía a criminales.

Arropado por su primer círculo, en el que destacó la presencia de Ricardo Monreal, también presentó su renuncia al cargo de dirigente nacional de Morena y anunció que el jueves, en el arranque de su precampaña, presentará a los 16 miembros de su gabinete, ocho mujeres y ocho hombres.

En un salón de eventos en la Colonia Roma, a unos pasos de sus oficinas en la esquina de San Luis Potosí y Córdoba, López Obrador explicó el decálogo que enarbolará en los siguientes meses.

Acompañado de su esposa, Beatriz Gutiérrez Müller, López Obrador planteó contratar a 2 millones 300 mil jóvenes llamados *ninis*, y otorgarles un sueldo como aprendices de 3 mil 600 pesos mensuales.

Entre los aplausos de sus más cercanos, el hasta ayer presidente de Morena también propuso la creación de una Guardia Nacional, a fin de reorganizar e integrar a todas las corporaciones militares y policíacas, y avanzar hacia un "mando

único", encabezado por él, para a la delincuencia organizada.

Reiteró su proyecto de someter a debate y consulta, principalmente con las víctimas, "la posibilidad de otorgar amnistía a infractores que opten por su readaptación, como ha sucedido en otros tiempos".

"El único propósito es explorar todas las posibilidades para detener la violencia y garantizar la tranquilidad. Haremos lo que sea necesario para conseguir la paz", enfatizó.

En un acto de 40 minutos, López Obrador también propuso consolidar, a partir del 1 de diciembre de 2018, un Estado democrático de derecho y respetar las garantías constitucionales; convocar al pueblo para que la honestidad sea una forma de vida de todos los mexicanos; descentralizar el gobierno federal, y el rescate del campo y de sus trabajadores de la pobreza.

Anunció que se atenderá con urgencia la grave situación del sector energético del país; no aumentar impuestos ni la deuda pública y fomentar el desarrollo con los ahorros del combate a la corrupción.

López Obrador puntualizó que también se aumentará al doble la pensión para los adultos mayores en todo el país; garantizar la educación gratuita en todos los niveles y revertir los efectos de la "mal llamada" reforma educativa.

En este punto, propuso que todos los jóvenes que estén cursando el nivel medio superior les sea

otorgada una beca mensual, además que 300 mil universitarios de familias de escasos recursos "recibirán 2 mil 400 pesos mensuales".

Asistieron Ricardo Monreal, Claudia Sheinbaum, Delfina Gómez, Esteban Moctezuma, Alfonso Romo, Bertha Lujan, Armando Guadiana, Adán Augusto López, Horacio Duarte y Martí Batres.

Los senadores del bloque PT-Morena Manuel Bartlett, Miguel Barbosa, Zoé Robledo, Mario Delgado, Luz María Beristáin y Raúl Morón.

Propuestas y promesas

- ▶ Revertir la reforma educativa
- ▶ Combatir la corrupción
- ▶ Contratar a 2 millones 300 mil jóvenes y darles un sueldo de \$3,600 pesos
- ▶ Crear Guardia Nacional que integre todas las corporaciones militares y policíacas
- ▶ Someter a consulta -de las víctimas- el dar amnistía a "infractores que opten por su readaptación", a cambio de paz
- ▶ Consolidar un Estado democrático y de derecho y respetar las garantías individuales
- ▶ Convocar a que la honestidad sea una forma de vida de los mexicanos
- ▶ Descentralizar el gobierno federal
- ▶ Sacar de la pobreza al campo y a sus trabajadores
- ▶ Atender con urgencia la grave situación del sector energético
- ▶ No aumentar impuesto ni deuda pública
- ▶ Pensión de adultos mayores, al doble
- ▶ Educación gratuita en todos los niveles

FUENTE: EL FINANCIERO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	MÉXICO	12

Pide Unesco rescatar la arquitectura de las escuelas

POR MARGARITA RODRÍGUEZ

Nuria Sanz, representante de la Unesco en México, señaló que en nuestro país se carece de una política pública que agrupe a toda la diversidad de arquitectura con la que están construidas las escuelas y cuya identificación fue provocada por los sismos del pasado mes de septiembre.

En el marco de la presentación de los resultados del Análisis de la Infraestructura Física Educativa de la Unesco, especialistas en educación del organismo internacional midieron el impacto cualitativo del programa Escuelas al CIEN en el desempeño escolar de los estudiantes, desde la mirada de los docentes, los alumnos y los padres de familia, mediante una muestra de 18 planteles, que representan la diversidad del país.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	PRIMERA	37

CADEREYTA CASO DE ALUMNO MUERTO EN ESCUELA

Piden privacidad de niños en tragedia

POR ARACELY GARZA

Corresponsal
nacional@gtmm.com.mx

MONTERREY.— La Comisión Estatal de Derechos Humanos de Nuevo León (CEDHNL) emitió medidas cautelares, dirigidas a las autoridades de Nuevo León, tras darse a conocer la muerte de un alumno de primaria que perdió la vida en el interior de un plantel educativo de Cadereyta, por un disparo de arma de fuego.

La Comisión de Derechos Humanos de Nuevo León emitió medidas cautelares a autoridades

A través de un comunicado, la dependencia exhortó a que se proteja la integridad física y emocional, así como los datos personales de los estudiantes involucrados en los hechos.

Las medidas van dirigidas al Procurador estatal, Bernardo González Garza, y al secretario de Educación, Arturo Estrada, así como al procurador de Protección de Niñas,

Niños y Adolescentes del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia del estado, Luis Rodolfo Domínguez.

La CEDHNL pidió a las autoridades que realicen las acciones conducentes para evitar la revictimización del alumnado, de los padres y madres de familia.

En el caso del secretario de Educación, se le pidió que

implemente y administre de inmediato los primeros auxilios psicológicos a la comunidad académica de la referida escuela.

La tarde del lunes trascendió la muerte de un menor al interior de la escuela Francisco Sada Gómez, de la colonia Alberos, en el ayuntamiento de Cadereyta.

Hasta el momento se desconoce si la víctima se privó de la existencia o uno de sus compañeros disparó en su contra.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	PRIMERA	37

TRAUMA

Alumnos reciben atención psicológica

POR ARACELY GARZA

Corresponsal

nacional@gimm.com.mx

MONTERREY.— Los compañeros de clases del menor que murió por un disparo de arma de fuego en una primaria del municipio de Cadareyta reciben atención psicológica especializada para superar el traumático momento.

Fuentes de la Secretaría de Educación estatal confirmaron que personal de las Unidades de Atención Psicosocial, Seguridad Escolar y del Centro de Atención para Adolescentes de la Secretaría de Salud se hicieron cargo de su atención.

Este hecho violento se suma a otro en la entidad, en donde la presencia de armas de fuego en un plantel educativo ha dejado una estela de sangre. La mañana del 18 de enero del presente año, un estudiante de secundaria ingresó una pistola calibre .22 al Colegio Americano del Noreste.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	ESTADOS	30

- Acuerdan hacerlo por grupos; son los únicos del país que tienen pensiones dinámicas

Obtienen jubilación 300 maestros de Baja California

■ MIREYA CUÉLLAR

La Jornada Baja California
Mexicali, BC.

Unos 300 maestros afiliados a la sección 37 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) lograron su jubilación, luego de una larga negociación con el gobierno del estado, que incluyó paros escalonados durante 64 días.

Al inicio de las protestas, el año pasado, había unos 3 mil profesores en espera de jubilarse (se les denominó "liberados", porque ya no estaban frente a grupo, pero tampoco jubilados), a quienes el gobierno dijo no tener recursos para pagarles el fondo de retiro.

En una minuta que la secretaria general de la sección 37, María Luisa Gutiérrez Santoyo, firmó con el gobierno estatal el 3 de julio, se acordó un cronograma para jubilar maestros por grupos.

Según el convenio, que también suscribieron la sección 2 del SNTE y un representante del Comité Ejecutivo Nacional del sindicato, para 2018 se fijó un mínimo de 600 jubilaciones y otro tanto para 2019, con lo cual se busca abatir el rezago acumulado durante años.

Otro acuerdo que se incluyó en la minuta —firmada por los secretarios general de Gobierno, Francisco Rueda Gómez; de Educación, Miguel Ángel Mendoza, y de Planeación y Finanzas, Bladimiro Hernández Díaz— fue desterrar el pago para maestros interinos, algunos de los cuales trabajaron hasta cuatro años sin sueldo, según destacó en su momento el dirigente de la sección 2 del SNTE, Mario Aispuro Beltrán.

El día de la firma, Gutiérrez Santoyo indicó que el gobierno estatal se comprometió a pagar nóminas a los interinos el 19 y el 30 de julio. Hernández Díaz destacó que deberá recurrirse a un crédito, "que ya había autorizado el Congreso local, de mil 150 millones de pesos, que fue parte de los recursos que sobraron del saneamiento de las finanzas del Issstecali (Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Gobierno y Municipios del Estado de Baja California)".

También esperaban recibir mil 650 millones de pesos de recursos federales que el gobierno estatal solicitó a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. El titular de Finanzas del estado dijo que para cumplir con los compromisos de pagos en 2018 y 2019 se pediría apoyo presupuestal al Poder Legislativo.

Los agremiados a la sección 37 del SNTE son los únicos en Baja California que cuentan con jubilaciones dinámicas, es decir, el pago a los maestros retirados se incrementa como el de aquellos que están en activo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	ESTADOS	30

- Elevan la tasa de 16 a 30%; les prometen hacer ajuste el jueves

Por “error”, aumentan al doble ISR a los profesores de Colima

■ JUAN CARLOS FLORES

Corresponsal

Colima, Col.

Más de 10 mil empleados y maestros afiliados la sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) recibieron sus aguinaldos con una retención de 30 por ciento por impuesto sobre la renta (ISR), gravamen que el año pasado fue de 16 por ciento. Esto generó malestar entre burócratas, profesores y policías, quienes reprocharon al gobierno estatal.

El gobernador priista Ignacio Peralta Sánchez anunció el pasado 7 de diciembre que se adelantaría el pago del aguinaldo —originalmente programado para la primera quincena de este mes—, gracias a varios “ajustes” financieros.

El secretario general del sindicato de trabajadores del gobierno estatal, Martín Flores Castañeda, se reunió con el titular de Administración, Kristian Meiners Tovar, a quien exigió que reconsiderara el “injusto y excesivo” impuesto.

Meiners Tovar admitió que “hubo un error en el cálculo” para descontar el ISR a los maestros y ofreció que el faltante se repondrá este jueves, pero aclaró que el porcentaje deducido al resto de la burocracia es correcto.

Flores Castañeda recordó que el año pasado no hubo reclamo alguno de la Secretaría de Hacienda por aplicar a los maestros una tasa de 16 por ciento. “Los trabajadores están molestos y venimos a pedir que reconsideren lo que están haciendo y apliquen la misma fórmula que el año pasado”, dijo.

Indicó que los policías ministeriales ya están organizados, “no nada más los sindicalizados; hay mucha inconformidad por este exceso. Esperamos que el gobierno haga lo correspondiente”.

En tanto, el líder de la sección 39 del SNTE, Heriberto Valladares, se inconformó el viernes pasado y ese mismo día el gobierno de Colima reconoció que hubo “un error humano” en la retención, la cual prometió corregir.

OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Artículo | Luis A. Fierro (El Sol de México, p. 10)

Columna Gente detrás del dinero | Hambre de triunfo: mentes pioneras (La Razón, p. 21)

SEP

Columna Confidencial | Debut de Otto (El Financiero, p. 46)

Columna Sextante | El reto de Otto Granados Roldán en la SEP (Impacto Diario, p. 4)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo Reformas educativas: el turno de América Latina | Carlos Ornelas (Excélsior, p. 15)

Columna Carta al editor | Bajo la lupa, Colegio Westhill Institute; “secuestra” a alumnos (Unomásuno, p. 2)

Columna Punto de equilibrio | Aprender de la mentira (Excélsior, p. 20)

Columna Pulso Político | AMLO dice qué, pero no cómo (La Razón, p. 8)

Columna Razones | AMLO: Chávez, Echeverría y López Portillo (Excélsior, p. 12)

Columna Códice | AMLO Peregrinación pirata (La Crónica de Hoy, p. DOS)

Columna De Política y Cosas Peores | ¿Mayoría para el sur? (Reforma, p. 14)

Columna Coordenadas | AMLO y su catálogo de incongruencias (El Financiero, p. 2)

Columna Jaque Mate | Sin pobres (Reforma, p. 12)

Columna Dinero | AMLO y sus 10 metas. Combate frontal a la corrupción.. (La Jornada, p. 6)

Columna Uno hasta el fondo | Registro (Milenio, p. 15)

Columna Con todo respeto... | Y va de nuevo la amnistía (El Financiero, p. 49)

Columna Activo Empresarial | AMLO, consumo interno a *ninís*, estudiantes, adultos (Excélsior, p. 2-Dinero)

Columna Trascendió (Milenio, p. 2)

Columna Estrictamente Personal (El Financiero, p. 50)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	ANÁLISIS	10

Las universidades ante las elecciones

LUIS ALBERTO FIERRO RAMÍREZ

Giovanni Sartori nos advierte en su obra que el concepto de democracia es complejo. Bajo la polisemia, (esto es en las muchas interpretaciones que le damos) podemos usarlo indistintamente para encubrir una causa indefendible o para enarbolar una bandera justa. La palabra Democracia lo mismo les ha servido a próceres que a tiranos.

Acotar lo que entendemos por democracia, es siempre una tarea amplia, ya que los contextos económicos, políticos y sociales nos hacen estar repensando el concepto. Pero necesariamente quedan como elementos inamovibles como la libertad, la justicia y el poder compartido y acotado.

Estamos ya de frente a la elección presidencial y del poder legislativo. Las uni-

versidades no podemos ni debemos quedar al margen. El gran tema y deber ético, es que participemos del mismo no como lugares para promover un partido o ideología, sino para ser el crisol, el punto de encuentro de la pluralidad. Necesitamos ofrecer universidades politizadas, en lo mejor de este término; espacios donde se analice y debata con equidad y profundidad nuestros problemas.

Muchas décadas le ha costado al país construir elecciones limpias y transparentes. Proceso en el que se ha avanzado, pero que sigue abierto al perfeccionamiento. El gran reto es tener elecciones ejemplares y menos costosas. Pero otro desafío gigante es no agotar la democracia al proceso de la libre elección mediante el voto.

Democracia significa equidad y solo somos equitativos en la medida en que el conocimiento es alimento común. Ahí radica la gran misión de las Universidades, conservar el patrimonio y los saberes que la humanidad ha acumulado, pero generar nuevos conocimientos.

El gran tema, es que, si dejamos el saber en manos de unos cuantos, se volverá materia de lucro y negocio de unos cuantos. En cambio, si logramos que llegue a la sociedad entera, sobre todo a los más desprotegidos avanzaremos a un mundo mucho más democrático.

El gran tema y deber ético, es que participemos del mismo no como lugares para promover un partido o ideología, sino para ser el punto de encuentro de la pluralidad.

*Rector de la Universidad
Autónoma de Chihuahua*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	MÉXICO	21

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Hambre de triunfo: mentes pioneras

Mauricio Flores

Un dato especialmente preocupante en el listado de Las 500 Empresas más importantes de México, de Grupo Expansión, son escasas las firmas creadas por jóvenes talentos... y considerando que dentro de 20 años habrá que generar 32 millones de nuevos empleos (y no lo puede hacer gobierno alguno), resulta estratégico el programa de Mentas Pioneras, que ejecuta Nafin, dirigida por **Jaques Rogozinski**.

El proyecto fue encomendado a la dirección general adjunta de Banca Emprendedora, a cargo de **Tonatiuh Salinas**, quien desde octubre aplica un mecanismo de detección, mediante visitas en redes sociales de jóvenes estudiantes con talento, en universidades públicas, para convertirse en empresarios, específicamente mediante la Coordinación General de Universidades Tecnológicas y Politécnicas, que lleva **Héctor Arreola**, y con apoyo técnico de Gallup, que dirige aquí **Gerardo Aranda**. Se revisaron cuestionarios aplicados a 20 mil jóvenes; de ellos 248 resultaron con calificaciones extraordinarias para convertirse en empresarios: la media mundial que mide Gallup en tales pruebas es de 53 puntos, pero este puñado de talentos -con carencias materiales en sus hogares, con hambre de triunfo- anotaron 73 puntos.

La mayor concentración estuvo en los campus de Querétaro, Jalisco, EdoMex, Puebla y Oaxaca. Pero son por ahora los gobiernos de **Alejandro Murat** y de **Alfredo del Mazo** los más aplicados en encaminar a sus jóvenes promesas hacia los sistemas estatales de incubación

empresarial, con el acompañamiento de Nafin.

El banco de desarrollo busca ahora replicar el modelo nada más que la SHCP de **José Antonio González Anaya** libere presupuestos para 2.5 millones de jóvenes en la UNAM, IPN, UAM y UAN con la mira de encontrar otros 50 mil potenciales gigantes de los negocios, en el primer semestre del 2018. El futuro se construye, no se regala.

Camou, Mérito Ciudadano. La semana pasada, la Asamblea Legislativa de la Ciudad de México otorgó la Medalla al Mérito

Ciudadano al empresario **Raúl Camou**, por el notable desempeño de la Fundación Comparte Vida en la creación del Registro de Donadores Altruistas de Médula Ósea ya con 20 mil registros, que permite hacer frente a la mortal leucemia (o cáncer de la sangre) a las personas que no tienen en su familia donadores compatibles. Mediante donativos y aportaciones, el costo de tal registro se ha reducido en casi 90 por ciento, aunque para las dimensiones poblacionales hacen falta 100 mil registros más. Apoye, no sea guadalupano sólo de palabra.

Impsa, portuaria del año. En la constructora Impulsora Marítima y Portuaria (Impsa) andan de manteles largos, pues el premio al proyecto más relevante en las terminales marinas de México 2017, se le asignó a su director, **Francisco Escanero**. La Asociación Mexicana de Infraestructura Portuaria Marítima y Costera, que comanda **Claudia Sánchez**, con amplia experiencia en desarrollar puertos, es hoy de las firmas que modernizan el Puerto Progreso, donde el gobernador yucateco, **Rolando Zapata**, apuesta su resto a un fuerte impulso industrial al final de su mandato.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	OPINIÓN	46

Debut de Otto

El secretario de Educación Pública, **Otto Granados Rol-dán**, tendrá su primera presentación pública desde su nombramiento, el pasado miércoles. A una semana del relevo, participará en la 31 Sesión Ordinaria del Colegio de Directores Generales de Institutos Estatales de Educación para Adultos y Delegados del INEA. Su presencia se da luego del análisis del programa Escuelas al CIEN realizado por la UNESCO. Mientras tanto, todo en la SEP sigue sin más movimientos.

IMPACTO
EL DIARIO

SEXTANTE

ANÁLISIS

FAUSTO ALZATIARAIZA

> BAGAJE POLÍTICO Y EDUCATIVO LO HACE IDÓNEO PARA ENFRENTARLO

EL RETO DE OTTO GRANADOS ROLDÁN EN LA SEP

CONSTRUIR, DESDE PRIVILEGIADA TRINCHERA, EL PORVENIR DE PROSPERIDAD DEMOCRÁTICA Y EQUIDAD SOCIAL DE LA NACIÓN MEXICANA, SU PREMISA

'Si conoces al enemigo y a ti mismo, no debes temer el resultado aun ciento de batallas'

Sun Tzu

El nuevo secretario de Educación Pública, Otto Granados Roldán, no es un recién llegado a la SEP ni un novato en lo que se refiere a sus más importantes y urgentes retos y tareas no sólo porque hasta hace unos días ocupó la subsecretaría más importante de esa fundamental dependencia, sino porque se formó en la estrecha cercanía - como secretario particular - de Don Jesús Reyes Heróles, el titular que, hasta antes del valeroso y eficaz desempeño de Aurelio Nuño Mayer, intentó la más profunda transformación de la educación pública de México, que algunos en su hora calificaron de auténtica "revolución educativa". Apoyado por talentosos y sagaces operadores políticos de la talla de Ignacio Vázquez Torres y Heriberto Galindo Quiñones, Don Jesús, el "del gran poder", como le decían en plan de elogio a sus seguidores y en plan de som a sus detractores, sin abandonar la partida de dominó, deporte para mentes de gran inteligencia y astucia al que, al igual que el legendario Don Adolfo Ruiz Cortines, era aficionado incurable, puso en marcha una gran transformación educativa cuyos ecos resuenan aún en la legendaria oficina de los É Vasconcelos Calderón en el edificio de la calle de República de Argentina que el gran pintor guanajuatense Diego Rivera ilustró con murales que son verdaderos libros de texto de historia mexicana.

los severos problemas de rezago económico y social que ahí se sufren. Estos sólo podrán resolverse mediante la construcción de la infraestructura necesaria para atraer empresas industriales, nacionales o extranjeras, que establezcan actividades de avanzada y desarrollen innovación. A esto debe sumarse un gran esfuerzo para erradicar el analfabetismo funcional y dotar, sin demora, a la población adulta de las destrezas y conocimientos indispensables para el trabajo industrial. Es angustiante

constatar que en Oaxaca, la educación ha sido criminalmente subordinada, por años, a los objetivos financieros y políticos de los liderazgos corruptos y corruptores que manipulan a la ONTE. Para lograr el progreso que el país requiere son necesarios los cimientos de una buena educación. Las carencias de los alumnos de todos los niveles conducen a un estancamiento económico y social. Si dotamos a nuestros alumnos de una sólida primaria les será más fácil el avance en los próximos niveles. Es muy triste constatar que llegan a todas las universidades alumnos que fallan en actividades tan fundamentales y primarias como es la aritmética, para después fracasar con el cálculo y todos los niveles de matemáticas. No se trata de replicar la experiencia de la industrialización del occidente capitalista. Aquí hay que actuar con mucha mayor celeridad. Urge, por tanto, que, sin demora, la SCT de Gerardo Ruiz Esparza ponga en marcha un programa emergente de infraestructura carretera en Oaxaca, Guerrero y Chiapas. En paralelo, es necesario un esfuerzo conjunto de la Sedesol y de la SEP para que, usando los recursos del INEA y del Conalep, y las capacidades de la televisión educativa y de los diversos instrumentos de educación a distancia, pongan a todo México, y en especial a Oaxaca, Guerrero y Chiapas, en condiciones de detonar su despegue industrial. El bagaje político y educativo de Granados Roldán lo hace idóneo para enfrentar este reto formidable. Le deseo el mayor de los éxitos y estoy seguro de que lo tendrá.

faustoalzatiaaraiza@gmail.com

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	1	4

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	PRIMERA	15

CARLOS ORNELAS**Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana**

carlos.ornelas@icloud.com

Reformas educativas: el turno de América Latina

Aunque no hay un concepto homogéneo de Reforma Educativa, parece existir cierta conformidad en calificar cambios curriculares, incrementos en niveles escolares o modificaciones legales, como reformas de la educación. En cierta forma, cada quien entiende por reforma lo que le cuadre a sus propósitos de análisis o de mensaje político.

El Centro de Cooperación Regional para la Educación de Adultos en América Latina y el Caribe organizó un seminario, el jueves y el viernes de la semana pasada, en Pátzcuaro, Michoacán. El propósito fue debatir —y vaya que hubo debate— y “Aprender de las reformas: Educación en América Latina”. Se trataba de reunir a funcionarios e investigadores para confrontar posiciones y resultados.

El objetivo expreso fue: “Generar un espacio de análisis y reflexión en torno a los alcances y desafíos de la reciente Reforma Educativa en México, a la luz de otras experiencias consideradas exitosas en países de la región de América Latina y el Caribe”. El espacio se generó, pero no fue posible hacer comparaciones inmediatas entre la Reforma Educativa de México y las de otras latitudes del continente. Por lo regular, las exposiciones de los casos se enfocaron a exponer las particularidades.

Este punto no puede considerarse una debilidad. En realidad, es poco lo que sabemos y menos lo que discutimos de reformas educativas fuera de nuestra realidad. El desafío para los organizadores es ofrecer esa comparación y extraer las enseñanzas que se consideren pertinentes. El último de los objetivos promete esa oferta: “Realizar una publicación basada en las experiencias y actividades llevadas a cabo en el seminario”.

Los otros objetivos, analizar casos, identificar retos y hacer comparaciones se cumplieron en la medida que el tiempo lo permitió. Conocemos la tiranía que el reloj impone. Sin embargo, los expositores tuvieron oportunidad de presentar sus verdades e ilustrar sus movimientos de reforma o de continuidad en las políticas. Predominó la exhibición de los casos de éxito, aunque los ponentes no ocultaron las dificultades por las que atraviesan sus proyectos de cambio.

No obstante, no fue un desfile color de rosa. Hubo críticas, pero sin sobresaltos. Debates, pero siempre en tono de respeto. Incluso, una representante de la Sección 18 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, uno de los bastiones de las fuerzas disidentes dentro del magisterio, expuso el postulado de lo que persigue su movimiento de rechazo a la Reforma Educativa.

Vale la pena detenerse para comentar este asunto. El día anterior, un grupo de cinco maestros que se presentaron como representantes de la S-18 “advirtió” a los organizadores del seminario que deberían suspenderlo. Que hablar de la reforma era propaganda a favor del gobierno y que los estigmatizaba a ellos: que se les decía que eran revoltosos y violentos. Calificaciones que rechazaban.

El director del Crefal, Sergio Cárdenas, les explicó que no era un acto oficial, que los maestros del SNTE que ellos vieron sentados en el auditorio no respondieron a una invitación especial, que fue abierta y que

El seminario fue rico; en varias mesas se analizaron los casos de Perú y Cuba; Uruguay, Chile y República Dominicana; Ecuador y Brasil; México y Costa Rica; Argentina y Bolivia.

ellos también podían acceder al auditorio. Incluso les ofreció un espacio cuando se discutiera el caso de México. Quedaron de consultarlo con su “estructura”.

La maestra de la S-18 que asistió explicó las razones de su movimiento. Calificó a la reforma como laboral y punitiva; dijo que no se criticaba a los políticos que heredan los puestos a sus hijos, pero sí a los maestros. Defendió la actividad sindical como actos de rebeldía. Lo hizo en tono mesurado y sin la perorata que caracteriza a los militantes. Aunque otros ponentes no coincidían con su postura, la felicitaron por la claridad en su exposición y el respeto a la concurrencia.

El seminario fue rico; en varias mesas se analizaron los casos de Perú y Cuba; Uruguay, Chile y República Dominicana; Ecuador y Brasil; México y Costa Rica; Argentina y Bolivia. Remató con una conferencia de Pak Tee Ng, uno de los líderes del Instituto Nacional de Educación de Singapur. Explicó muy bien las “paradojas” de su sistema de educación y proceso de reforma permanente.

No pienso que las reformas exitosas de un país puedan implantarse en otro; pero considero que sí es posible pedir prestadas nociones e ideas y adaptarlas a otras realidades. Discurro que es correcto ver la reforma mexicana a la luz de otras experiencias y dejar de pensar que somos el ombligo del mundo.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	1	2

Carta al editor

Bajo la lupa, Colegio Westhill Institute; "SECUESTRA" a alumnos

Señor editor: Autoridades ministeriales y educativas tienen bajo la lupa al *Colegio Westhill Institute*, debido a que el alumno menor de edad **Carlos Emiliano Camero Cruz**, que padece *Trastorno por Déficit de Atención (TDA)*, fue "secuestrado", vejado, obligado a declarar y a firmar su baja definitiva sin la presencia de sus padres, tutores o un abogado.

Ante el Ministerio Público Federal, que tomó conocimiento del caso, **Carlos Emiliano** dijo que durante el tiempo que lo tuvieron privado ilegalmente de la libertad, y por el trato recibido: "Me sentí como un animal encerrado".

La madre del menor, **María Gabriela Cruz Peraza**, indicó que en este colegio, dirigido por **Enrique Vargas**, se violaron los derechos humanos de su hijo de manera impune.

Además, las denuncias sobre el caso están detenidas porque la esposa del propietario de la escuela es una magistrada de mucho poder, quien ejerce gran influencia en la educación privada en la Ciudad de México. "Las autoridades académicas se manejan en una forma implacable, arbitraria y prepotente", añadió.

"Existe como antecedente, el caso de dos padres de familia de origen venezolano que tuvieron un problema con la escuela y tuvieron que pasar nueve meses en la cárcel", expuso.

En el caso concreto de su hijo, denunció que lo privaron de la libertad, incomunicaron y negaron agua y alimentos por todo un turno, le tomaron una declaración sin que estuviera asistido, le imputaron conductas inexistentes.

ATENTAMENTE: Padres de Familia

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	PRIMERA	20



Punto de equilibrio

FRANCISCO GUERRERO

franciscoguerreroaguirre@yahoo.com.mx

Twitter: @pacoguerreroa65

Aprender de la mentira

Desarrollar la capacidad crítica de los ciudadanos es un deber cívico que debería acompañar a todas las democracias. Distinguir entre la verdad y la mentira es un elemento crucial para decidir entre propuestas y candidatos, en un entorno inundado por marejadas de información de dudosa procedencia.

Como lo describe **Roberto Armocida**, en *Reforma* hace unos días, llama la atención la campaña educativa implementada en Italia contra las *fake news*. La idea de fondo es dotar de herramientas a los jóvenes para identificarlas y combatirlas.

Esta peculiar estrategia se ha impuesto el reto de educar a los adolescentes dotándolos de instrumentos para dilucidar entre lo falso y lo verdadero.

Desarrollar desde la escuela una capacidad analítica frente a los millones de datos, imágenes y videos que ofrece la red es la única alternativa para construir una sociedad sana con cánones de veracidad mínimos.

El modelo es impulsado por la Secretaría de Educación y la Cámara de Diputados. *Basta Bufale* (Ya Basta de Engaños) visita las escuelas dotando a los estudiantes, de entre 11 y 15 años, de herramientas útiles para diferenciar entre lo falso y lo verdadero en las noticias que fluyen en la red.

Los jóvenes digitalizados de hoy pueden pasar hasta diez horas diarias conectados a internet. La percepción que se construye en su entorno depende casi de manera total de la información que llega a sus computadoras y teléfonos inteligentes.

Expertos en el tema han indicado que los jóvenes del siglo XXI usan internet y las nuevas tecnologías de manera intensiva para comunicar, aprender y socializar.

Lo anterior genera la necesidad de asimilar, de forma responsable y reflexionada, cuáles son los riesgos relacionados al uso de internet, sabedores de que la red es un "oasis" donde se abreva por conocimiento sin supervisión de padres o maestros.

El maestro se dirige a la clase proponiendo una reflexión sobre la manipulación de las imágenes y las fotos ilusorias, algo presente constantemente en la red, explicando al grupo cuáles pueden ser los instrumentos para detectarlas.

Los estudiantes interactúan con el profesor a través de sus computadoras portátiles, enlazadas en internet con el pizarrón electrónico del propio salón.

Se parte de la convicción de que las noticias falsas pueden provocar daños irreversibles al tejido social y facilitar que intereses inconfesables y oscuros lastimen a la comunidad al edificar monumentos a la falsedad y la mentira.

En la pared del salón de clases hay un decálogo, entregado a las escuelas secundarias del país como parte de esta campaña. Se trata de una especie de tabla de la ley, compuesto por ocho artículos. Los dos faltantes son añadidos por los alumnos como parte de sus propias experiencias.

BALANCE

Este proyecto busca despertar la conciencia crítica de las nuevas generaciones a través de búsquedas cruzadas para averiguar la legitimidad de una información y, si la noticia resulta ser falsa o no convence, buscar que los lectores la ignoren por completo al revisar el origen y la fuente correspondiente. Aprender de las mentiras estimula el aprecio de la verdad.

Las contiendas políticas de las próximas décadas se desarrollarán en un ambiente cargado por la desinformación y la guerra sucia en internet. Rescatar del lodo de la descalificación propuestas útiles para resolver problemas complejos dependerá de nuevos ciudadanos con capacidad crítica, dispuestos a ignorar las mentiras y las trampas. Proyectos como *Basta Bufale* son el camino a seguir.

**Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia. Los puntos de vista son a título personal. No representan la posición de la OEA.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	MÉXICO	8

» PULSO POLÍTICO

AMLO dice
qué, pero
no cómoPor Francisco
Cárdenas Cruz

Andrés Manuel López Obrador se registró ayer como precandidato presidencial de Morena y dio a conocer su catálogo del qué, pero no el cómo, ni de dónde obtendrá los recursos para cumplir sus ofrecimientos, en lo que fue un resumen de las reiteradas promesas que ha hecho a lo largo de sus recorridos por toda la República en su tercer intento por llegar a Palacio Nacional.

Desde revertir la Reforma Educativa, construir refinерías y pistas aledañas al Aeropuerto Internacional de la CDMX; descentralizar las dependencias del Gobierno federal; “eliminar” la corrupción, suprimir privilegios, bajar los sueldos del Presidente y de altos funcionarios, garantizarles a los jóvenes estudios gratuitos y apoyo económico; hasta darles empleo y sueldo a los “ninis”.

DE ESTO Y DE AQUELLO

A excepción de la Ley de Seguridad Interior, que a toda costa buscan aprobar los senadores del PRI a más tardar este viernes, día de clausura del actual periodo ordinario de sesiones, tanto la elección del auditor superior de la Federación, como los fiscales para la atención de delitos electorales y anticorrupción, quedarán pendientes.

La sede senatorial en Paseo de la Reforma fue bloqueada en sus accesos por grupos que se oponen a que se le otorgue un marco jurídico a las Fuerzas Armadas para que realicen tareas de seguridad, a fin de evitar que las bancadas del tricolor y PVEM le dieran luz verde.

El coordinador de los senadores priistas, Emilio Gamboa, confió en que si es necesario, se le harían algunas de las modificaciones que han planteado sus colegas de los demás partidos, para que sea aprobada esta semana, a pesar de la oposición y de representantes de organizaciones sociales nacionales e internacionales.

Éstos han insistido, fuera del Senado y ante las comisiones que la analizan para dictaminarla, ser puesta a debate y, en su caso, aprobarla, que tal como está y recibida de la Cámara de Diputados se ponen en riesgo los derechos humanos de los ciudadanos.

En San Lázaro estaba prevista la elección por el pleno del nuevo titular de la Auditoría Superior de la Federación, pero el líder de la bancada del PAN, Marko Cortés, y el ahora nuevo presidente de su partido, Damián Zepeda, descalificaron la terna conformada por Salim Arturo Orcí, David Colmenares y Ángel Trinidad Saldivar, y advirtieron que votarían en contra de un “auditor carnal”.

Su propuesta fue que se hiciera una mayor valoración para encontrar el perfil adecuado de quien estará al frente de la ASF, después de que la misma bancada de Acción Nacional, la del PRD y Movimiento Ciudadano expresaron su apoyo a la terna que incluía a Mauricio Merino, quien fue excluido para ser reemplazado por Trinidad Saldivar.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	PRIMERA	12



Razones
**JORGE FERNÁNDEZ
MENÉNDEZ**
www.excelsior.com.mx/jfernandez
www.mexicoconfidencial.com

AMLO: Chávez, Echeverría y López Portillo

No hubo encuesta ni tampoco, como lo había prometido **Andrés Manuel López Obrador**, presentación del gabinete que lo acompañaría en caso de ganar las elecciones. Ayer no hubo insultos a sus contrincantes, como en días pasados, pero sí un insulto a la inteligencia en un programa que mezcla promesas imposibles de cumplir sin quebrar al país con ocurrencias peligrosas. Pero que, sobre todo, promete lanzarnos de lleno al pasado.

Es difícil comenzar por un punto. Vayamos con la seguridad. **López Obrador** confirmó lo de la amnistía a los narcotraficantes, agregándole sólo que será para quienes acepten redimirse (su confusión entre la política y la religión es ya preocupante y se reiteró en todo el mensaje, incluyendo la muy guadalupana fecha de su registro). Insistió en que creará una guardia nacional que unificará todas las corporaciones militares y policiales (una barbaridad que no tiene ninguna democracia del mundo, pero que tiene un objetivo: tener, ahí sí bajo un solo mando, el suyo, a todos los militares y policías del país, mientras en el Congreso su gente se opone siquiera a una ley de seguridad interior). Volverá a crear la Secretaría de Seguridad Pública, pero el crimen lo atenderá, dijo, revisando las causas sociales y económicas que lo provocan.

Habrà dinero gratis para todos: para cada joven que no estudie ni trabaje, 3 mil 600 pesos mensuales. Pero no sólo habrá dinero para los que no estudian ni trabajan, sino también para los que lo hagan (suponiendo que sean unos 20 millones de jóvenes beneficiarios, el programita costaría unos módicos 72 mil millones de pesos mensuales o sea, casi

900 mil millones de pesos al año). Pero también duplicará la mensualidad para los adultos mayores, pero todo lo hará sin aumentar impuestos ni endeudarse. Como quiere una mejor educación de acuerdo con la Sección 22 (y con **Elba Esther Gordillo**, quien ahora lo apoya), derogará la Reforma Educativa (¿para qué si los chavos ya recibirán su *beca nini?*).

También la Reforma Energética y por eso renovará seis refinerías y construirá dos más: no importa que en el mundo nadie esté construyendo nuevas refinerías

En caso de que López Obrador llegara a ganar la Presidencia volvería a crear la Secretaría de Seguridad Pública.

porque es mucho más barato utilizar las existentes, que están subutilizadas, gastemos otros diez, 15 mil millones de dólares en nuevas refinerías, que además serán construidas por el gobierno, con recursos públicos que sabemos que son muy bien administrados, porque no quiere la participación privada en el sector. Vamos a consumir, dijo, el petróleo, la gasolina, el diesel y los petroquímicos que produzca el país... aunque no estemos en capacidad de producir lo que consumimos y sea más barato comprarlo del exterior.

Pero también comeremos, dijo, lo que produzcamos. Vamos a ser autosuficientes en arroz, trigo, maíz, carne de res, pollo y leche. No dijo que no tenemos esa capacidad y que entonces todos esos productos serían mucho más caros que

en la actualidad. Prometió revivir la autosuficiencia alimentaria, pero, además, igual que en el pasado, habrá nuevamente precios de garantía que establecerá el Estado. Al diablo con el mercado.

Una de sus mejores propuestas, insistió, será la descentralización del gobierno federal, algo que se planteó, adivinó usted, allá en los 70 y 80 y que fue desechado por impracticable. Así, de ocurrencia en ocurrencia, Turismo se irá a Chetumal, Pemex a Campeche, la CFE a Tuxtla Gutiérrez, Ganadería y Agricultura a Guadalajara y la Conade a Aguascalientes, entre otros movimientos. ¿Cómo se coordinará el gobierno, cuánto costará hacerlo, qué harán los cientos de miles de trabajadores que de repente verán que para conservar su trabajo, se tienen que ir a vivir al otro extremo del país, cuánto se pagará en especulación inmobiliaria con esos movimientos? Ningún país del mundo tiene descentralizado su gobierno, pero **López Obrador** está descubriendo el hilo negro de la administración pública.

Pero no termina ahí. Tampoco terminará el nuevo aeropuerto capitalino que hoy es el principal empleador del país y donde se tendrán invertidos en diciembre del 2108 más de 20 mil millones de pesos y estará a punto de concluir su primera etapa, será utilizable al año siguiente. Para reemplazarlo construirá dos pistas en la base militar aérea de Santa Lucía, multiplicando costos y con el pequeño detalle de que quedaría a más de 60 kilómetros del otro aeropuerto, que no hay vialidades y que según la empresa consultora Mitre, la voz internacional más autorizada en el tema, de que Santa Lucía no puede operar simultáneamente con el actual aeropuerto. Otra ocurrencia que nos puede costar miles de millones de dólares y un retroceso invaluable en el desarrollo y la conectividad del país.

Ninguna democracia del mundo tiene este programa y esta lógica de gobierno. Si hay una nación que lo ha impulsado con firmeza, puntualmente y a la que han copiado otras naciones como Bolivia y Ecuador. Éste es el mismo programa de gobierno de **Hugo Chávez** que continúa **Nicolás Maduro**. Pero tampoco miremos sólo hacia afuera, éste es el programa de gobierno que en México aplicaron antes **Echeverría** y **López Portillo**. Y tendrá los mismos resultados.

CÓDICE

AMLO.
Peregrinación pirata

En México el día 12 de diciembre es jornada de peregrinaciones. Millones de personas se trasladan de sus casas a los lugares de culto, de ida y vuelta, para dar las gracias o para pedirle milagros a la Virgen. Justo el mismo día, un puñado de peregrinos políticos escoltó a Andrés Manuel López Obrador a registrarse para ser candidato de Morena a la Presidencia de la República. Nadie se sorprendió. Todos lo sabían. Será su tercer intento de irrumpir en Palacio Nacional.

Es el candidato puntero. No fue casualidad que seleccionara el día de la Virgen, para auto ungirse. Toda su actividad política tiene perfil religioso. Le encanta que lo ubiquen como *el mesías del trópico* y como tal actúa, otorgando perdones, condenando a los infiernos y robándole protagonismo a la Virgen, como si Juárez hubiera sido un acólito y no el adalid del liberalismo. Me pregunto si los creyentes no se molestarán con el uso político grotesco de sus creencias. Separar las cosas de Dios y las del César le costó a México sangre, sudor y lágrimas como para andarlas revolviendo a estas alturas del siglo XXI, cuando uno pensaría, pero no, que el Estado laico está consolidado. Llaman la atención las piruetas que tienen que hacer analistas formados en la ventanilla de AMLO para justificar sus desfiguros.

Como prometer no empobrece, Obrador se dedicó decir que si llega a la Presidencia les dará dinero a todos. Chicos, medianos, grandes y ancianos tendrán dinerito. Lo único que tienen que hacer para conseguirlo es votar por él y esperar que les caiga su depósito. Todos los estudiantes mexicanos tendrán una beca sin aumentar impuestos ni contratar deuda. No crea el lector que ofreció algunos pesos, nada de eso, dijo 3 mil 600 pesos mensuales, sin ninguna condición, su oferta es tener becarios en lugar de sicarios, lo cual es un imán irresistible para muchos de los jóvenes que votarán por primera vez el año próximo.

Se dirá con razón que hacer promesas de un paraíso al alcance de la mano es parte de la lógica de las campañas, que en realidad todos saben que los aspirantes le hablarán bonito al electorado, que no son ofertas se-

rias. Ya se encargarán sus rivales de decir si repartir dinero es un sueño guajiro o algo que puede aguantar una economía como la mexicana. No olvido que el Frente, del que será candidato Ricardo Anaya, también va por pensión universal. Estamos enredados en la disputa de ver quién ofrece más. La parte de dónde saldrá el dinero va en segundo lugar. Lo que llama la atención es que se ofrece dinero para todos, sin distinciones de nivel social, de modo de los llamados *pirruris* tendrán un ingreso extra gracias al buen corazón del tabasqueño.

La campaña está en el arrancadero. La ventaja de AMLO puede verse reducida en el corto plazo, cuando sus adversarios, me refiero a Ricardo Anaya, José Antonio Meade y *El Bronco* metan el pie en el acelerador. Lo sensato sería que cuidara su ventaja sin hacer aspavientos, pero eso está fuera de su naturaleza. Él quiere salir todos los días en las primeras planas. Si dice un disparate, como ese de la amnistía, o algo sensato, es lo de menos. De hecho ha insistido en otorgarle el perdón a los narcos. Los contendientes están en la arena. Los ciudadanos tendrán la última palabra, pero dentro y fuera del país seguirán muy de cerca los acontecimientos. No quieren sorpresas.

Juan Manuel Asai

jasaicamacho@yahoo.com
@soycamachojuan

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	OPINIÓN	DOS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	OPINIÓN	14



Queda pendiente que López Obrador explique por qué quiere mover tantas dependencias al sur del país y tan pocas al norte.

¿Mayoría para el sur?

"¿Hay alguna causa por la cual quiere divorciarse de su esposa?" Le preguntó el juez a doña Gorgolota. "Sí, su señoría -contestó ella-. La causa maternal". El juzgador se desconcertó: "¿Qué causa es ésa?". Replicó doña Gorgolota: "Ya me tiene hasta la madre"... El papá de Pepito leyó la carta que el chiquillo le escribió a Santa: "Quiero un iPhone y un iPad; un avión de control remoto; unos patines de hielo; 14 juegos electrónicos; una bicicleta de montaña y una guitarra eléctrica. Y mis demandas no son negociables"... Doña Macalota le dijo a su casquivano esposo don Chinguetas: "Ten este champú. Sirve para evitar la caída del cabello". Contestó don Chinguetas: "A mí no se me cae el cabello". "A ti no -replicó su mujer-, pero a tu secretaria sí"... No diré de la demagogia y el oportunismo que mostró López Obrador al escoger el 12 de diciembre como fecha para registrar su precandidatura. Ya había dado muestras de utilizar con propósitos políticos emblemas religiosos cuando bautizó a su partido con el nombre de Morena en obvia y tendenciosa alusión a la Guadalupana. Tampoco hablaré de su anuncio en el sentido de que dará un salario de 3 mil 600 pesos a los "ninis"

-personas que ni estudian ni trabajan- mientras se capacitan en un taller o una empresa. Razonable como puede parecer esa propuesta, no es difícil que con ella aumente el número de quienes buscan trabajo con ganas de no encontrar. Una cosa sí comentaré, y es a propósito de la descentralización que AMLO se propone hacer de las Secretarías de Estado y oficinas gubernamentales. De las treinta y tantas dependencias que enlistó en su discurso de ayer, sólo un puñado de ciudades de la vasta región norte del país fueron consideradas por él para ser sede de tales entidades oficiales, entre ellas Monterrey (Secretaría de Economía), Torreón (Nacional Financiera), Ciudad Obregón (Agricultura) y Tijuana (Instituto Nacional de Migración). La gran mayoría de dependencias serían recolocadas -de acuerdo con el plan lopezobradorista- a urbes de la zona sur del país. Alguna explicación debe tener el tabasqueño que justifique esa marcada concentración suriana. Si la tiene debe darla a conocer por aquello de la igualdad de oportunidades para todos. Por mi parte sigo pensando que la tal descentralización tropezará con obstáculos muy grandes, y que si eventualmente AMLO llega a ponerla en práctica tendrá que hacer una más

de las muchas consultas populares que lleva ya anotadas en su agenda presidencial... Doña Panoplia de Alto-pedo, dama de buena sociedad, y don Sinople, su marido, hacían un viaje por ferrocarril. Frente a ellos iba un sujeto que, se veía a las claras, estaba lejos de pertenecer al Country Club. En efecto, no tardó el tipo en demostrar su condición cerril: soltó de pronto un sonoro cuesco que debe haberse oído hasta en las islas Aleutianas. "¡Co-chino, marrano, cerdo, guarro, puercito! -se indignó don Sinople-. ¿Cómo se atreve usted a ventosear delante de mi esposa!". "Perdone, caballero -se disculpó el pedorro-. No sabía yo que íbamos por turno"... Ya conocemos a Usurino Cenaoscuras. Es el hombre más avaro en la comarca. Su abnegada esposa le pidió tímidamente: "A ver si esta Navidad me compras un vestido". Respondió el cutre: "No sabía que vendieras vestidos"... Él: "Si fuera yo rico ¿me amarías?". Ella: "No sé si te amaría, pero sí me casaría contigo"... En el velorio del difunto su viuda lloraba con gemebundo acento. Una comadre suya trató de confortarla: "No llore, comadrita. Consuélese pensado que mi compadre le dejó siete hijos". "¿Ande! -replicó entre hipidos la mujer-. ¡Ni siquiera son suyos!"... FIN.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	1	2

COORDENADAS

ENRIQUE
QUINTANA



AMLO y su catálogo de incongruencias

Ayer, 12 de diciembre, día de la Virgen Morena, se registró el candidato, perdón, el precandidato de Morena, que se dice admirador del más ácido crítico del clero católico en la historia del país: Benito Juárez.

Desde ese hecho, empezamos con las incongruencias de un personaje esencial en la historia contemporánea de México: López Obrador.

En su discurso de registro, López Obrador hizo gala de la contradicción, como discurso.

1-Su primer punto dice: al margen de la ley, nada; por encima de la ley, nadie. ¿Y dónde quedó el rechazo a la reforma educativa o el cuestionamiento a la reforma energética?

O la visión de que AMLO acatará sin reservas todas las leyes justas, ninguna otra. Y él es quien dicen cuáles lo son.

2-Se eliminará la corrupción. Amén. Ningún detalle del sistema de fiscalización que existirá. Dice: "se convocará al pueblo para hacer de la honestidad una forma de vida y de gobierno". Felicidades. Lástima que pocos acudan a esa llamada a misa.

3-La descentralización en pleno. Sólo quedarán en la CDMX Hacienda, Gobernación, Cancillería, Defensa y Marina.

Todas las demás dependencias se van a Chetumal; Mérida; Ciudad del Carmen; Villahermosa; Tuxtla; Veracruz; Tlaxcala; Cuernavaca; Toluca; Acapulco; Morelia; Colima; Aguascalientes; Querétaro; León; Pachuca; Zacatecas; San Luis Potosí; Monterrey; Torreón; Durango; Bahía de Banderas; Mazatlán; Ciudad Obregón; La Paz; Tijuana; Chihuahua y Nuevo Laredo. Suerte para quienes habitan en esas ciudades.

4-Se fijarán precios de garantía para el campo, aunque esto suene como de la década de los 70. Seremos autosuficientes en alimentos... aunque esto no sea posible.

5-Se modernizarán seis refinerías y se construirán dos más... y que Dios nos agarré confesados cuando tenga que definirse de dónde saldrán los recursos.

6-No aumentarán los impuestos ni la deuda pública, pero sí los ingresos. Con ello habrá dinero para la infraestructura; para un nuevo aeropuerto en Santa Lucía; trenes, Internet y lo que se acumule. El conejo en la chistera.

7-Habrá un seguro para 'ninis', de al menos, 3 mil 600 pesos mensuales. No importa que no exista una fuente de recursos identificada para este propósito.

8-Se duplicarán las pensiones... es

lo de menos que no sepamos de dónde saldrán los recursos para ello.

9-Se dejarán sin efecto las medidas de la reforma educativa... aunque se proponga respetar las leyes.

10-Se someterá a consulta la amnistía de los capos del narco. Habrá una Guardia Nacional que integrará operaciones militares y policiacas... aunque hoy se rechace la actuación de las Fuerzas Armadas.

Los diez puntos anteriores ya dan la idea de lo que está imaginando AMLO como su programa de gobierno.

La fantasía de que la prédica de la honestidad signifique el fin de la corrupción; de que haya recursos de quién sabe dónde para construir refinerías nuevas; de que se considere razonable cancelar el proyecto del nuevo aeropuerto; de que se pretenda regresar a la autosuficiencia alimentaria... sin definir cómo. En fin.

Pareciera que la correspondencia de todos estos dichos con la realidad es un asunto menor.

Lo importante para AMLO es que su discurso le signifique votos.

La realidad es más complicada de lo que él imagina.

Pero, en todo caso, peor para ella.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	OPINIÓN	12



Qué lástima que la máxima libertad de expresión sólo se aplique en YouTube.

Sólo en YouTube

"Retener la información es la esencia de la tiranía. El control del flujo de información es el instrumento de la dictadura."

Bruce Coville

En esta ocasión la decisión fue unánime. Todos los consejeros de la Comisión de Quejas del Instituto Nacional Electoral rechazaron el retiro de un promocional de José Antonio Meade. La presidenta de la comisión, Adriana Favela, explicó: "El video está alojado en YouTube y ahí rige el principio de máxima libertad de expresión".

Qué bueno que no se ejerza la censura en este caso, qué lamentable que "el principio de máxima libertad de expresión" sólo se aplique en YouTube. La reforma electoral del 2007 creó esta estúpida discriminación. Una senadora del PRI me confesó entonces que los legisladores querían castigar a las televisoras por sus abusos, por cobrarles demasiado por publicidad, por chantajearlos, por cuestionarlos. Ése era el propósito de la reforma.

Los políticos pensaban que la gente los despreciaba por influencia de los medios y por eso querían la oportunidad de dirigirse directamente a los ciudadanos. De ahí la multiplicación de canales oficiales de televisión. No bastaban el 11, el 22 o el 34 de Televisión Mexiquense, replicados en muchos estados. A la lista se han añadido

el Canal del Congreso, el Canal Judicial, el Canal de la Ciudad de México y el Canal de la Asamblea Legislativa, todos sostenidos con dinero de los contribuyentes.

En 2007 la ley prohibió la compra de tiempos de radio y televisión a los partidos... y también a los ciudadanos que quisieran promover ideas políticas. La medida habría dejado la información sobre candidatos sólo a los noticieros, lo cual no era ideal, pero tampoco una tragedia.

Los legisladores, sin embargo, querían más. Tomaron los tiempos de Estado que ya existían, pero concentrados en programas después de medianoche donde no hacían daño, y los dispersaron en spots de 30 segundos de las seis de la mañana a las 12 de la noche para sumar tres minutos cada hora. El resultado ha sido una avalancha de spots de gobierno y partidos. Estos mensajes de propaganda han hastiado al público y han hecho un daño enorme a la radio y la televisión mexicanas (aclaro interés, yo colaboro en Grupo Radio Centro y en TV Azteca).

La reforma tuvo el apoyo de toda la clase política. La impulsaron el entonces coordinador de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones, y el coordinador de los diputados del PRI, Emilio Gamboa. La aprobaron los legisladores del PAN y del PRD. La firmó el entonces presidente panista, Felipe Calderón.

Las restricciones a la libertad de

expresión y la obligación de difundir propaganda se ordenaron sólo a la radio y televisión abiertas, no a la televisión de paga, lo cual habría afectado a cadenas extranjeras como CNN. Tampoco se aplicaron al internet, a las redes sociales o a los medios impresos. Por eso un video censurable en televisión abierta puede difundirse en YouTube.

Los spots, sin embargo, no han ayudado a la clase política, hoy más odiada que nunca. La cacofonía de mensajes de propaganda irrita y confunde. La censura de radio y televisión sólo ha servido para impulsar el internet y las redes sociales.

La reforma viola la libertad de expresión, pero también el principio jurídico fundamental de igualdad de todos ante la ley. La tecnología está generando una inevitable confluencia de todos los medios, lo cual vuelve absurdo restringir sólo algunos. Que las autoridades censuren el mismo video en televisión abierta pero no en YouTube subraya lo absurdo de esta legislación.

• SIN POBRES

López Obrador ofrece 3,600 pesos mensuales a ninis que entren como aprendices a talleres y empresas. Anaya promueve un sueldo para todos sin necesidad de trabajar. Del Mazo prometió un sueldo rosa para todas las amas de casa. Es la nueva política mexicana.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	POLÍTICA	6

DINERO

► *Pone superhuevo la gallina que dieron por muerta* ► Campaña en un entorno recesivo ► Subirán de precio los celulares en 2018

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

No, definitivamente la gallina de los huevos de oro de Pemex no estaba muerta, fue un diagnóstico equivocado de Peña Nieto. Curiosamente, ahora que el petróleo está siendo explotado por empresas extranjeras, la gallina puso un "superhuevo". Enseguida la historia del milagro, narrada por la agencia Reuters: "El grupo energético italiano Eni elevó el martes sus estimaciones de petróleo y gas en el Área 1 de México a 2 mil millones de barriles, desde el cálculo anterior de mil 400 millones, después de finalizar la fase de perforación. La compañía controlada por el Estado dijo que alrededor de 90 por ciento de los recursos en el bloque correspondían a petróleo. El plan de desarrollo del Área 1 será entregado dentro de poco a las autoridades locales para su aprobación y se espera que las actividades de producción empiecen en el primer semestre de 2019. Eni cuenta con los recursos de México para que le ayuden a reequilibrar su portafolio donde ahora hay una preponderancia del gas debido a recientes hallazgos en Egipto y Mozambique". La riqueza petrolera de México ha "volvido" al extranjero. Ese importante yacimiento de petróleo beneficiará al pueblo italiano, no al mexicano.

Y ADEMÁS LA GASOLINA...

¿Ustedes imaginan a Carlos Slim entregando la clientela de Telcel a Telefónica y AT&T gratuitamente? Ni en sueños. Pemex sí está regalando su mercado nacional. El mercado de la gasolina de México está llamado a ser el más grande y codiciado de América Latina. En cuatro años de apertura, Pemex pasó del control total de las gasolineras a un 82%. Los privados ya operan 2 mil 178 gasolineras y poderosos nuevos actores van sumándose. La estadounidense Exxon-Mobil anunció la semana pasada la apertura

de ocho estaciones, con gasolina propia introducida por tierra, mientras que la francesa Total debutará próximamente. Sin embargo, el único proveedor sigue siendo Pemex. Y además, el gobierno subsidia el precio del combustible con una disminución del IEPS para que las gasolineras no padezcan por las variaciones del mercado internacional.

CAMPAÑA EN DIFÍCIL ENTORNO

Uno de los principales temas de la campaña política será la situación económica del país. Los candidatos galoparán al lado de los 4 jinetes del Apocalipsis, con ellos en favor o en contra. ¿Cuáles son los jinetes?

1. Un débil crecimiento económico, abajo de 2 por ciento, lo que acentuará un mayor desempleo, de acuerdo con estimaciones del Fondo Monetario Internacional. Regiones de mayor pobreza estarán en recesión.
2. Fortalecimiento del dólar a escala mundial, que se traducirá en una mayor devaluación del peso.
3. Encarecimiento del crédito. Mañana el Banco de México probablemente anunciará un alza a 7.25 de la tasa interbancaria.
4. Inflación fuera de control.

Los resultados electorales se verán fuertemente afectados por un clima económico adverso y una ciudadanía irritada.

CELULARES

¿Piensas cambiar de celular el próximo año, cuando termines de pagar el que adquiriste hace dos años? Te

conviene conocer lo siguiente. En 2017 un usuario pagaba la cantidad de 4 mil 200 pesos en promedio por la adquisición de un *smartphone*; sin embargo, se cree que para 2018 el precio de éstos dispositivos registrará un aumento de 430 pesos o más. Eso, tratándose de mo-

delos de gama baja o media; los de gama alta, como el iPhone X o el Samsung Galaxy S8 cuestan mucho más. El aumento se debe, principalmente, al tipo de cambio y la integración de funciones más sofisticadas en los dispositivos. Así que probablemente te conviene conservar tu actual aparato y esperar mejores tiempos.

OMBUDSMAN SOCIAL

ASUNTO: REDES SOCIALES Y URNAS

Hoy nos alegramos del poder que nos dan las redes sociales, pero mientras existan cínicos como Romero Deschamps, ninguna forma de informar será suficiente ante un pueblo indiferente a su realidad. Reflejen su inconformidad en las urnas, no en las redes sociales.

Mario Platas Vázquez

R: No son excluyentes. Tanto las urnas como las redes sociales –y tú lo estás haciendo a través de Facebook, la más grande del mundo– sirven para expresarnos.

TWITERATI

Mi regla para sobrevivir diciembre en CDMX es sencilla: si no puedo llegar en bicicleta o caminando, no voy.

Gabriela Solís @ellaesprufrock

Triste lo que pasa con los desplazados de Chiapas... Tierra que nació para sufrir... ¡Hermanos que nacen y mueren con la tristeza en la mirada!

Molly @NunciaConcha_

Señor @ManceraMiguelMX, deje de hacerse el solidario con los damnificados y prometiendo cosas que no suceden. Estoy saliendo del @SacmexCDMX, de pagar otro bimestre inexistente, con una cantidad superior a la normal por falta de medidores en un edificio que van a demoler. Impotencia.

Laura García @lauentwitter

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	POLÍTICA	15

UNO HASTA EL FONDO | Gil Gamés

gil.games@milenio.com



Guadalupanos

El abogado Ackerman está en su derecho a llorar al pie de una imagen de la virgen morena y, si quiere, hincarse y llegar así a la Basílica de Guadalupe, nomás faltaba, incluso podría ponerse una corona de espinas en la frente

Gil iba y venía por la fronda tuite-ra cuando cayó en esta oquedad de John Ackerman: "Me entristece que tantos mexicanos desprecien su propio pueblo y tradiciones. Prefieren el Buen Fin a la virgen de Guadalupe. Venerar a la virgen es venerar a la patria, tener esperanza en un nuevo amancer y seguir el ejemplo de la lucha libertaria de Miguel Hidalgo. Yo soy guadalupano". ¿Se desvanecieron? Pues despierten, ¿quieren un poco de agua fría en la cara?

Desde luego, el abogado Ackerman está en su derecho a llorar al pie de una imagen de la virgen morena y, si quiere, hincarse y llegar así a la Basílica de Guadalupe, nomás faltaba, incluso podría ponerse una corona de espinas en la frente. Ahora mal sin bien: no deja de llamar la atención que Ackerman sea el asesor número de uno para asuntos jurídicos de Liópez, candidato a la Presidencia por Morena, supuesto partido de izquierda. ¿No habíamos quedado en que la laicidad consiste en resguardar las instituciones y las leyes civiles de la influencia religiosa? ¿No? Entonces que viva la pepa y todos a rezar para ganar un voto.

Ahora mal sin bien: entre un Buen Fin y la virgen de Guadalupe, Gilga elige el Buen Fin, la pantalla de plasma de gran tamaño, la computadora, los audífonos, el iPad, el iPod y todo lo que empiece con la tecnológica "i". Este Ackerman es un simulador, un cretino y, además, un hombre cercano a Liópez, cuya izquierda cada día es más de derecha.

Registro

El mismo día guadalupano, Liópez presentó su registro como precandidato a la Presidencia de la República. Ofreció dinero a los *ninis*, 3 mil 600 pesos mientras se capacitan como aprendices en talleres y empresas; detalló su plan para descentralizar el gobierno federal, Sedesol en Oaxaca, la SEP en Puebla, Salud en Acapulco, Turismo en Chetumal, Semarnat en Mérida, Energía en Villahermosa, Pemex en Ciudad del Carmen y CFE en Tuxtla Gutiérrez, así como lo oyen; por lo demás habrá un Estado de derecho y se eliminará la corrupción, ¿cómo la ven?, dicho sea esto sin un albur descentralizado. Liópez prometió además rescatar al campo del abandono e impedir la política racista de Estados Unidos. Fácil, papita. Como decía el clásico de Tamaulipas: jarroooz!

Liópez ha dicho que someterá a consulta, especialmente con las víctimas, la posibilidad de otorgar amnistía a infractores que opten por su readaptación. Buenas tardes, soy *El Pozolero*, he metido 300 cuerpos al ácido de esta gran olla, ¿me perdonan? "Haremos todo lo que sea necesario para conseguir la paz, someteremos a debate y a consulta, principalmente con las víctimas, la posibilidad de otorgar amnistía a infractores que opten por su readaptación como ha sucedido en otros tiempos en nuestro país y en el mundo".

Mju, si chucha, como si fuera lo mismo un guerrillero de los 70 que un *narco* del 2000. Gilga se da un manazo en la frente y una cachetada en el pómulo. De verdad, Liópez no entiende nada, pero algo más, considera que comprende todo. Le

corté la cabeza a 10 personas, torturé a 100, maté a mil, soy un zeta, quiero mi amnistía. Es que de veras.

Si Liópez ganara la elección de 2018, habrá mando único y una Guardia Nacional, él se encargará personalmente de la seguridad, como lo hacía cuando era jefe de Gobierno de Ciudad de México. Gilga imagina esa reunión en la cual se revisa la violencia en los 32 estados de la República: empieza a las 7 de la mañana y termina a las 11 de la noche. No hemos terminado, nos faltan ocho Estados, pero ya se durmieron los encargados de la seguridad. Hasta mañana que Juan Pestañas se va a dormir. Un poquito de por favor.

Viajar

Liópez odia los aviones privados y detesta los helicópteros. Liópez retó a Meade y Anaya a recorrer los pueblos sin utilizar aviones privados o helicópteros: "Que se apliquen, que recorran los pueblos, que les dé el sol, que visiten los municipios, que no estén nada más haciendo ruedas de prensa en la Ciudad de México". Lo dicho: lo de Liópez es la carreta, la orgullosa mula, el sapiente burro y, si se atora, a los empujones. En fon.

Por cierto, Gil le dice a la lectora y al lector: cuidado con las encuestas, la mayoría está mal hecha, o *cuchareada*, o sesgada, o simplemente comprada y vendida. ¿Hay encuestadores serios y profesionales? Sí, los menos. Y ya entrados en gastos: a todos ustedes les hace falta ver más *bax*.

Caracho, todo es muy raro, como diría Groucho Marx: ¿A quién va a creer usted, a mí o a sus propios ojos? M.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	OPINIÓN	49



Y va de nuevo la amnistía

Un evento austero, en el que no movilizó a sus simpatizantes, ahí estuvieron los senadores del PT y los que hasta hace poco tiempo eran del PRD, también Claudia Sheinbaum y Ricardo Monreal.

Andrés Manuel López Obrador no mostró fuerza de movilización al registrar su precandidatura en Morena. Al llegar al salón Gallery, ubicado cerca de sus oficinas, no perdió tiempo, entró rápidamente, leyó el discurso y salió de la misma manera.

Es quien encabeza las encuestas y por ello sus palabras parecían más las de un candidato ganador, ya que aseguró que a partir del 1 de diciembre de 2018 habrá un Estado democrático.

Demasiada seguridad para alguien que contiene por tercera vez, y que en las dos ocasiones anteriores, a estas alturas, también era puntero en las encuestas y perdió.

En el evento no hubo porras desbordadas ni largos minutos de aplausos. Fue un discurso corto.

Sin importar las críticas, una vez más habló de otorgar amnistía a los infractores que opten por su readaptación y, para que quede claro que mantiene su idea, inició el párrafo con la palabra "repito".

Para posteriormente explicar que hará todo lo "que sea necesario para conseguir la paz; someteremos a debate y consulta, principalmente con las víctimas; la posibilidad de otorgar amnistía a infractores que opten por su readaptación... el único propósito es explorar todas las posibilidades para detener la violencia y garantizar la tranquilidad".

De seguro tiene totalmente medido que uno de los problemas que más hartazgo han dejado en los ciudadanos es la inseguridad.

Y también está claro de que ya fallaron el PAN y el PRI, por lo que se atreve a hablar de amnistía, y es en el único tema en el que da datos estadísticos.

Señala que se cometen 76 homicidios diarios y 33 millones de delitos al año, y que la impunidad para combatirlo es de 99 por ciento.

Por lo que se compromete a que la seguridad pública será personalizada, ya que desde las siete de la mañana se reunirá todos los días con los secretarios de Gobernación, Seguridad Pública, Marina y Defensa, así como con el procurador, y que invitará a gobernadores, presidentes municipales y legisladores.

También, sin decir de dónde saldrán los recursos, ofrece becas de 3 mil 600 pesos para los 2 millones 300 mil *ninis* para todos los jóvenes que estén cursando el nivel medio superior y para 300 mil universitarios de familias de escasos recursos.

Es el momento de las promesas, y para que más personas crean en ellas, qué mejor momento que registrarse en el día de la Virgen de Guadalupe, para ello se llaman Morena.

DATOS PARA REFLEXIONAR

A punto de que se apruebe la Ley de Seguridad Interior, Eunice Rendón, experta en temas de migración y seguridad, explica que "antes del despliegue militar que comenzó en 2006, el promedio de quejas contra las Fuerzas Armadas era de 190 por año, y el de recomendaciones, de sólo dos; mientras que en esta última década ha sido de más de mil quejas por año y 14 recomendaciones en el mismo periodo".

De 2006 a 2016, hay más de 10 mil 750 quejas relacionadas con la violación de derechos humanos, y que entre 2012 y 2016 la PGR inició más de 500 investigaciones por delitos de castrenses contra civiles, y sólo se obtuvieron condenas en 3 por ciento de los casos.

En este año, señala Eunice Rendón, 28 de las 32 entidades tienen participación militar y de todos modos la delincuencia se ha incrementado, a tal grado que se espera que sea el año más violento de las últimas dos décadas. Mañana nos explicará su análisis de la iniciativa de los diputados.



Activo empresarial
JOSÉ YUSTE
dinero@gimm.com.mx

AMLO: sueldo a ninis; Anaya: ingreso universal... ¿y Meade?

Está bien buscar estímulos del mercado interno. Sabemos que la economía mexicana no ha crecido como debiera, con todo y reformas y estabilidad. Debemos buscar nuevas formas de expansión del mercado interno, con temas como salario mínimo digno, con productividad ligada a los salarios, con competitividad. Sin duda.

El problema es ¿cómo estimular la economía, inyectando gasto, sin caer en las clásicas trampas de deuda o inflación?

Dos de los precandidatos presidenciales más visibles ya iniciaron con propuestas muy claras de estimular el mercado interno con becas y salarios para todos, se empleen o no. Se habla de estimular el consumo interno y la igualdad de ingresos. Pero la crítica no se hará llegar del problema fiscal que ello traería.

AMLO, CONSUMO INTERNO A NINIS, ESTUDIANTES, ADULTOS

Ayer vimos al precandidato presidencial de Morena, **López Obrador**, proponer varias inyecciones de gasto para estimular el consumo interno, que, desde luego, son bien intencionadas... pero tienen un problema de inicio: ¿cómo financiarlas a lo largo del tiempo?

Dar salarios a más de dos millones 300 mil ninis, aquellos que no trabajan ni estudian, mientras son aprendices, suena bien. El tema es de dónde se les puede pagar el salario que se está pensando de tres mil 600 pesos mensuales. Lo mismo sucede con las becas propuestas a todos los estudiantes de educación media y superior, es decir, de preparatoria para arriba, que recibirían, según el planteamiento de **AMLO**, una beca mensual de dos mil 400 pesos.

Y de igual manera se les pagaría a los adultos mayores, que se les duplicaría su pensión a mil 200 pesos mensuales. Sin duda, todos quisiéramos hacer eso. El problema es cómo financiarlo, sin caer en deuda, en déficit público, que se transforme en una espiral inflacionaria y de desestabilización.

En honor a la verdad, debemos decir que uno de esos apoyos le resultó a **López Obrador** cuando estuvo al frente del gobierno capitalino, el de dar pensiones a adultos mayores (el gobierno federal lo siguió). La crítica fue que también le daba pensiones a personas ricas que no lo necesitaban. Y ahora el problema será darle pensiones a los adultos mayores, que, por pirámide poblacional, cada vez serán más y más.

CHERTORIVSKI, INGRESO BÁSICO SE INTENTÓ EN LA CDMX

El tema del Ingreso básico universal está llegando con fuerza a México. La editorial Grano de Sal acaba de lanzar el libro *Ingreso básico*, una propuesta radical para una sociedad libre y una economía sensata. El libro viene escrito por los economistas **Philippe Van Parijs** y **Yannick Vanderborght**, y vale mucho la pena ver sus propuestas. En este libro, **Salomón Chertorivski**, el ahora precandidato interno a la jefatura de Gobierno de la capital, hizo la introducción para nuestro país, y recuerda que ellos intentaron en la Ciudad de México lanzar un ingreso básico universal, pero no tenían los recursos fiscales para hacerlo, y no existe la disposición hacendaria ni del Banco de México para llevarlo a cabo.

MEADE, CONSUMO INTERNO, CUIDANDO FINANZAS

Ahí están las propuestas sugerentes para los votantes, tanto de **López Obrador** como de **Anaya**. El problema, en efecto, es cómo financiarlas. Para algunos críticos, debemos salir del ajuste fiscal que tenemos todo el tiempo y animarnos a fórmulas para estimular el mercado interno. Para Hacienda y el Banco de México, el tema es sencillo: dejar de tener finanzas públicas nos hará caer otra vez en las crisis que ya hemos padecido, perder grado de inversión, regresar a inflaciones desordenadas, a elevadas tasas.

El reto es para **José Antonio Meade**, el precandidato presidencial del PRI, quien habiendo sido secretario de Hacienda y de Desarrollo Social, sabe que debemos crecer más, redistribuir mejor, pero con finanzas ordenadas. Seguro lo veremos responder con una propuesta propia de estímulo al consumo interno que, se espera, tendría cuidado en finanzas sanas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	DINERO	2

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	AL FRENTE	2

TRASCENDIÓ

⚡ **Que** al registrarse como precandidato, **Andrés Manuel López Obrador** prometió la contratación “como aprendices” de 2.3 millones de *ninis*, jóvenes que ni estudian ni trabajan, pagando a cada uno 3 mil 600 pesos al mes, para lo que se necesita invertir 99 mil 360 millones de pesos, equivalentes a 94 por ciento del presupuesto de la Sedesol en 2018.

Las preguntas inmediatas fueron de dónde obtendrá esos recursos y, si usa los de Sedesol, qué pasará con los programas Fomento a la Economía Social, Liconsa, Diconsa, 3x1 para Migrantes, Fonart, Atención a Jornaleros Agrícolas, Empleo Temporal, Estancias Infantiles y Comedores Comunitarios, entre muchos otros.

Con el típico discurso del ahorro en el gasto corriente no salen las cuentas.

⚡ **Que** el coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, **Marko Cortés**, sorprendió incluso a sus aliados de PRD y MC al retractarse ayer de su compromiso público y reiterado de sacar a como diera lugar el nombramiento del próximo auditor superior antes de concluir el actual periodo de sesiones.

Cortés tuvo que apechugar la línea que el nuevo presidente de Acción Nacional, **Damián Zepeda**, fue a dar a los diputados federales de su partido en el Palacio de San Lázaro para rechazar la terna de finalistas para la Auditoría Superior de la Federación, que la bancada albiazul había avalado apenas el jueves pasado.

⚡ **Que** en el PRI decidieron mover de último momento la jugada electoral para Jalisco, pues aunque apenas la semana pasada se planteaba la idea de destapar a **Arturo Zamora** para la gubernatura, decidieron cambiar de candidato principalmente por las bajas probabilidades que tienen de ganar aquel estado.

Al final, el secretario general de la CNOP seguirá jugando un papel clave en la campaña electoral desde el CEN, mientras que será **Miguel Castro** quien compita.

⚡ **Que**, por cierto, quien resultó uno de los ganadores en el PRI fue **José Ramón Martel**, a quien el propio **Arturo Zamora** denostó y calificó de “político de café”, además de acusarlo de querer ver derrotado al partido.

Aquellos días de conflicto quedaron atrás, pues la jugada de **Martel** era clara desde entonces. Fue el impulsor de que se eliminaran los candados en la contienda presidencial para abrirle paso a **José Antonio Meade** y ayer fue premiado por el precandidato, quien ya lo nombró su asesor político oficialmente, que ya lo era tras bambalinas.

ESTRICTAMENTE
PERSONAL>
RAYMUNDO
RIVA PALACIO

El Frente: el escorpión

Una de las fábulas más célebres atribuidas a Esopo es la del escorpión y la rana, donde el batracio ayuda al depredador a cruzar el río y ve materializados sus dudas y temores cuando, a la mitad del camino, le cruza su venenoso agujón. Las fábulas tienen una finalidad didáctica ética y universal, que llega a una expresión sublime cuando la rana que le pregunta por qué ha podido hacer algo así, ya que morirán los dos ahogados. “No he tenido elección”, dice el escorpión, en una de las frases más citadas a lo largo de los siglos, “es mi naturaleza”. Es la moraleja de cómo hay quienes sacan su maldad sin importarles las consecuencias, incluso dañándose a sí mismos, que se puede aplicar mecánicamente a Ricardo Anaya, el autoproclamado candidato de una coalición armada a su gusto y necesidades. Pocos como él simbolizan mejor las ambiciones sin escrúpulos.

Anaya presionó y chantajeó a un grupo de dirigentes del PRD que, mermado su peso electoral en los últimos años, se enfrentó a la disyuntiva de, o aceptaba las condiciones del ex líder del PAN para unirlo como candidato de un Frente Ciudadano que se rebautizó

como Por México al Frente, o quedaba expuesto a que Andrés Manuel López Obrador, quien los ha descalificado de manera sistemática por aventureros oportunistas, les chupara cuadros, militantes y votos sin que pudieran hacer nada por impedirlo. Los líderes perredistas no lo admiten abiertamente, pero carecen de argumentos objetivos para refutar que su destino, sin el Frente y sin el PAN, significaba la muerte como partido. Esa dirigencia está convirtiendo a la izquierda reformista mexicana en el Partido Verde del PAN, utilitario y desechable en el momento que sea un lastre.

El escorpión está montado sobre la rana amarilla cruzando el río hacia la contienda presidencial. ¿Cuánto tardará en traicionarlos? Ya lo verán e irán comprobando si así sucede, concede Héctor Serrano, líder de Vanguardia Progresista, una de las corrientes del PRD y la más cercana al jefe de gobierno de la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, a quien no le dieron la oportunidad, si pudiera llamarse así, de que Anaya lo traicionara. Ellos hicieron el trabajo sucio, sin que Anaya se manchara las manos. El precandidato del PAN, y del PRD y de Movimiento Ciudadano, se ocupará de ellos en el futuro, si fuera necesario. ¿Cómo se puede afirmar con tal contundencia tal escenario? Por-

que, como le dijo el escorpión a la rana, está en su naturaleza.

Hace 13 meses se describió en este espacio la forma como Anaya ha traicionado sistemáticamente a quien le ha ayudado. Lleva alrededor de 15 años haciéndolo y sería ingenuo pensar que no se repetirá. El domingo, al anunciar que buscaría la Presidencia, comenzó a picar a los suyos. Anaya disparó sus dardos envenenados contra los dos expresidentes panistas. Sobre Vicente Fox, expresó: “En el 2000, cuando ganó Vicente Fox, muchos soñamos con que la derrota del PRI traería todos los cambios anhelados. Pero seamos francos y hagamos autocrítica de esta circunstancia: no cambiamos el régimen. Un ejemplo que pinta de cuerpo entero es el Pemexgate”.

El gobierno de Fox investigó el desvío de más de 500 millones de pesos de Pemex a la campaña de Francisco Labastida y dos años después de comenzar la averiguación, la concluyó sin procesar a nadie. El Instituto Federal Electoral—hoy Instituto Nacional Electoral—, multó al PRI con mil millones de pesos por no haber reportado esos gastos. “Al líder del sindicato petrolero no se le tocó ni con el pétalo de una rosa”, añadió Anaya, “y ese sistema corporativo y clientelar del PRI permaneció prácticamente intacto”. No lo dijo el precandidato, pero en esa elección también se investigó a la organización privada Amigos de Fox, a la que el IFE documentó al menos 46 millones de pesos de financiamiento ilícito en la campaña presidencial. Tuvo menos consecuencias que el Pemex-

gate porque el gobierno panista, donde el principal asesor de Anaya, Santiago Creel, era secretario de Gobernación, se negó a aportar la documentación solicitada. Un diputado priista denunció en su momento las irregularidades. Ese diputado estuvo el domingo codo a codo con Anaya, el gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes.

Anaya fue selectivo en la crítica contra Fox, al igual que la que enderezó contra Felipe Calderón. “No cambiamos las estructuras clientelares y corporativas del PRI, y quedó intacto el pacto de impunidad”, dijo. “Se le entregó a Elba Esther Gordillo el control de la educación básica en nuestro país, nombrando a su yerno subsecretario de Educación Básica”. Es cierto, sólo que habría que recordar algo: el subsecretario respondía a las órdenes de la secretaria de Educación, Josefina Vázquez Mota, a quien apoyó como candidata al gobierno del Estado de México, y él mismo fue subsecretario de Turismo en la administración de Calderón. Y el gobernador Yunes formaba parte orgánica de esa estructura clientelar que tanto denostó el domingo.

El precandidato es el escorpión que está matando a la rana, su rana. Comenzó su campaña presidencial el domingo mordiendo la mano que le dio de comer durante años, el panismo en Los Pinos. Nada nuevo. Ese es Anaya, descrito por uno de los interlocutores que ha tenido a lo largo de los dos últimos años como un político “muy inteligente, valiente, pero pragmático y sin escrúpulos”. Picar a la mitad del río es una apuesta osada, incluso para quien, hasta ahora, se ha salido con la suya.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
13/12/17	OPINIÓN	50